
У ЖАРЫ НЕДОБРОЕ ЛИЦО

НАЧНУТ ЛИ ДОМОХОЗЯЙКАМ ПЛАТИТЬ ЗАРПЛАТУ?

Опять Трамп взялся ругаться — и на Пу-
тина, и на Зеленского. Однако вот что стоит 
отметить как большой прогресс: высказыва-
ния президента США перестали подвергать 
скрупулезному анализу и пытаться делать на 
этом основании фантастические выводы.

Как и положено, западная пресса делает 
акцент на критике Трампом Путина. В сво-
ей соцсети Truth Social он написал: «У меня 
всегда были очень хорошие отношения с 
Президентом России Владимиром Путиным, 

но с ним что-то случилось. Он совсем сошел с 
ума! Он напрасно убивает множество людей, 
и я говорю не только о солдатах. Ракеты и 
беспилотники обстреливают города Украины 
без какой-либо причины». (Почему-то бес-
конечные массированные налеты украинских 
дронов на российские города не кажутся ему 
веской причиной для военного ответа.) «Я 
всегда говорил, что ему (Путину) нужна вся 
Украина, а не только ее часть, и, возможно, 
это оказывается правдой, но если он это 
сделает, это приведет к падению России!» 
— пишет Трамп. И словосочетание «падение 
России» вызывает «на той стороне» сладкие 
грезы. Критика Трампом Зеленского упоми-
нается вскользь, хотя и цитируется.
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
Россия начнет свое генераль-

ное наступление уже в июне, чтобы 
продвинуться в районе таких круп-
ных городов, как Харьков, Сумы и 
Днепропетровск. Об этом сооб-
щили несколько западных СМИ со 
ссылкой на свои источники. Не-
которые из них даже указали точ-
ное количество войск Российской 
армии, которое сосредоточено на 
Харьковском направлении. 

Примечательно, что в этот раз 
хорошо информированные россий-
ские военные эксперты не спешат 
опровергать иностранные источни-
ки: Россия, судя по ряду признаков, 
действительно собирается начать 
генеральное сражение и, вероят-
нее всего, точкой притяжения этим 
летом станет Днепропетровск.

Читайте 2-ю стр.

ЗА СЕМЬ ВЕРСТ 
ЕГЭ СДАВАТЬ

Даже далекие от школы граждане в курсе: 
ЕГЭ и ОГЭ — то еще испытание. Слишком уж 
многое от них зависит: без преувеличения — 
будущее... Тем сильнее досаждают бытовые 
неурядицы: многим до этого ЕГЭ еще надо 
доехать.

Правило простое: сдавать ЕГЭ в своей 
собственной школе нельзя — мало ли, вдруг 
шпаргалку спрятали во-о-он в том горшке 
с фикусом или учителя подскажут… Надо 
отправиться в чужую школу. В соседнюю. И 
вот тут налицо неравенство между разными 
населенными пунктами. Москвичи знать не 
знают, что за препоны лежат на пути к провер-
ке школьных знаний и получения аттестации в 
регионах. В столице и городах-миллионниках 
все банально: на трамвае или метро добира-
ешься до пункта проведения экзамена. Ино-
гда долго, но ничего страшного. Городские 
мажоры ничего не знают о том, что в огромной 
стране госэкзамены иногда сдают в соседнем 
городе, в другом райцентре. Хорошо хоть в 
родной области… Хотя между городами в 
Сибири, например, расстояния такие, что 
географию можно «измерять» в небольших 
европейских странах. И получается, услов-
но, что английский ты сдаешь в Германии, а 
обществознание — в Греции…

Все грустно и легко объяснимо. Наши 
обширные территории оснащены мощными 
компьютерами, камерами слежения с ИИ, 
скоростным Интернетом неравномерно. 

Читайте 3-ю стр.
УКРАИНУ ЖДЕТ 

«ГЕНЕРАЛЬНАЯ» УБОРКА 
Какие направления могут стать ключевыми 

для летней кампании ВС РФ

ЛОГОВО ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
Продажи самогонных аппаратов в России 

выросли на треть
Медленное, но уверенное подо-

рожание крепкого алкоголя вынуж-
дает россиян все чаще прибегать к 
домашнему самогоноварению. Тут 
работает железный принцип: хо-
чешь сделать хорошо — сделай сам. 
По данным специализированных 

платформ, за период с января по 
май нынешнего года количество 
приобретений самогонных аппара-
тов в стране увеличилось на 37% в 
сравнении с 2024 годом. 

Читайте 3-ю стр.
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НАД СОЛНЦЕМ ЗАМЕЧЕН 
НЕОБЫЧНЫЙ СВЕТЯЩИЙСЯ ОБЪЕКТ
Ученые пока не нашли объяснения феномену

«ПРЕМЬЕРА 
БЫЛА 
В АЛМА-АТЕ» 
На концерте 
в честь 
предстоящего 
юбилея 
Тухманова 
Лев Лещенко 
рассказал, 
как рождалась 
легендарная 
песня «День 
Победы»

Читайте 7-ю стр.

Погода продолжила свою тради-
цию, которую мы все наблюдаем с 
начала года, — «путать все карты». 
Если в апреле к москвичам прихо-
дило ненадолго настоящее лето, 
то в первой половине мая нагрянул 

октябрь! Зато во второй половине 
мая, будто бы смилостивившись, 
небесная канцелярия послала нам 
поистине июльскую погоду. О выкру-
тасах текущего климата и прогнозе 
на ближайшее время мы поговорили 

с синоптиком, а у врача узнали, как 
не заболеть, постоянно попадая из 
жары в прохладное помещение с 
кондиционером. 

Читайте 6-ю стр.

Врач рассказал, как не заболеть 
под кондиционером 
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ВИНОВНЫМ В ЧП НА ОГНЕННОМ 
КВЕСТЕ ДАЛИ УСЛОВНЫЕ СРОКИ
Условный срок получили 

организатор и аниматор 
квеста, где едва не сгоре-
ли заживо шестеро под-
ростков. Молодые люди в 
целом признали вину, но 
попытались свалить вину 
друг на друга.

Как сообщал ранее «МК», 
ЧП произошло на квесте 
Hunting 11 сентября 2022 
года в промышленном 
здании на Новохохловской 
улице. Компания подрост-
ков пришла туда отметить 
день рождения одного из 
ребят. За квест они запла-
тили 7500 рублей. В ходе 
представления в комнате 
под названием «Разделоч-
ная» шестерых мальчиков 
заперли в клетку, оберну-
тую цепями, после чего 
актер должен был имити-
ровать горение факела. Но 
в процессе использования 
газового баллона заго-
релся полиэтилен: была 
подана слишком сильная 
струя огня. Расплавленное 
вещество стало капать на 
подростков. Один из них 
смог выбить дверь клетки, 
после чего участники игры 
выбрались наружу. Ожоги 
разной степени тяжести 
получили трое тинейдже-
ров, а также сам актер.

К уголовной ответствен-
ности были привлечены 
аниматор и двое устрои-
телей квеста. Один из них 
скрылся за границей (по 
оперативной информации, 
в Аргентине). Двух других 
привлекли к ответствен-
ности по статье 238 часть 
2 «а» УК «Оказание услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности, со-
вершенное группой лиц». 
Организатор мероприятия 
утверждал, что актер по-
вел себя чересчур агрес-
сивно, хотя с ним раньше 
проводили инструктаж на 
тему обслуживания кли-
ентов. В свою очередь 
аниматор говорил, что 
владельцы квеста в целях 
экономии специально по-
купали очень дешевое га-
зовое оборудование. А на 
сбежавшего свалили вину 
в несоблюдении правил 
пожарной безопасности: 
проверка МЧС за четыре 
месяца до ЧП выявила ряд 
нарушений, но они так и не 
были устранены. Как сооб-
щила руководитель пресс-
службы ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, Лефортов-
ский суд приговорил обоих 
к  2 годам лишения свобо-
ды условно.

НАСИЛЬНИК-ПЕДОФИЛ ПОТЕРЯЛ ПАСПОРТ 
НА МЕСТЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Паспорт оставил на 
месте преступления 35-
летний мужчина, надру-
гавшийся над 10-летней 
девочкой в одном из горо-
дов на северо-востоке Под-
московья в воскресенье. 
Шокированные горожане 
разыскивали негодяя вме-
сте со стражами порядка. 

Как стало известно «МК», 
в роковой вечер третье-
классница в компании дру-
зей пошла на речку купать-
ся. Через некоторое время 
дети увидели, что подруги 
нет, стали ее разыскивать, 
а затем позвали на помощь 

взрослых. Школьницу наш-
ли в кустах без одежды. 
Скорее всего, она отошла 
от друзей в заросли по 
нужде и там ее подкарау-
лил насильник. Он оглушил 
ребенка ударом по голове, 
придушил, а затем надру-
гался. 

Примечательно, что на-
сильник (им оказался при-
езжий из Омска) обронил 
на месте преступления 
свой паспорт, по которому 
установили его личность и 
задержали. 

Пострадавшая находится 
в больнице в очень тяжелом 

состоянии. Она из неблаго-
получной семьи, где вос-
питываются трое детей. Их 
родителей соседи часто ви-
дят в нетрезвом состоянии. 
Не исключено, что помимо 
алкоголя они употребляют 
и наркотические вещества. 
Их младший ребенок часто 
гуляет по двору один. Стар-
шие дети тоже без надзора 
взрослых, предоставлены 
сами себе. 

Старший брат школьни-
цы, узнав о случившемся, 
горько плакал и молил 
Бога, чтобы сестра не 
умерла. 

ДЕВУШКУ ЕДВА НЕ УБИЛА 
МОРСКАЯ ГАЛЬКА

Пациентку, заразившую-
ся во время купания смер-
тельно опасной болезнью, 
спасли московские врачи. 
У девушки началось воспа-
ление подкожно-жировой 
клетчатки — при этом со-
стоянии счет может идти 
на минуты.

Как выяснил «МК», в ГКБ 
№29 им. Н.Э.Баумана по-
ступила молодая женщина 
в крайне тяжелом состоя-
нии. По симптомам врачи 
предположили, что имеют 
дело с клинической карти-
ной так называемого не-
кротизирующего фасциита 
— воспалением подкожно-
жировой клетчатки. В дан-
ном случае это осложня-
лось разлитием флегмоны 
передней брюшной стен-
ки.  Это заболевание яв-
ляется крайне опасным и 
очень часто заканчивает-
ся летальным исходом. 
Течение прогрессирует 
очень быстро. Обычно 
фасциит развивается на 

фоне иммунодефицита 
или онкопатологии. Но в 
последнее время зачастую 
встречается после купания 
в море: люди травмируют 
кожу о гальку, и через ма-
ленькие раны и царапины 
в подкожную клетчатку по-
падает инфекция. В случае 
пациентки все осложня-
лось тем, что она слишком 
долго тянула с визитом к 
врачам. 

Девушку перевели на 
ИВЛ. Врачи ежедневно очи-
щали кровь от токсинов с 
помощью высокоселектив-
ных сорбционных колонок. 
Кроме того, пациентке на-
значали многокомпонент-
ную антибактериальную 
терапию, смешанное пи-
тание, а также проводили 
ежедневные санирующие 
операции. В общей слож-
ности женщина провела 
в больнице почти месяц. 
За это время все жизненно 
важные процессы в орга-
низме восстановились.
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СТРЕЛЬБУ В ЖИЛОМ КОМПЛЕКСЕ УСТРОИЛИ 
ГРАБИТЕЛИ, ПОХИТИВШИЕ 127 МИЛЛИОНОВ

Перестрелку с сотруд-
никами ОМОНа устроили 
днем 26 мая подозревае-
мые в разбойном нападе-
нии в одном из жилых ком-
плексов в Новой Москве.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в по-
селении Филимонковское 
на улице Харлампиева. По 
словам местных жителей, 
двое неизвестных выбе-
жали из дома 52/1, за ними 
гнались силовики. Один 
из беглецов открыл огонь 

в сторону оппонентов, 
началась перестрелка. В 
итоге злодеев скрутили, 
никто не пострадал.

— Выстрелов было около 
шести, — рассказала «МК» 
жительница Алена. — Бе-
жавший начал стрельбу, 
сотрудники правоохра-
нительных органов стре-
ляли ему вслед. Одного 
мужчину скрутили около 
дома 48/1, второй сумел 
скрыться. Пострадавших 
мы не видели. Бежали они 

через детскую площадку 
во дворе. Дети прятались 
за ограждениями. Было 
страшно.

По информации пресс-
службы ГУ МВД по Москве, 
всего было задержано 
трое подозреваемых. Есть 
основания предполагать, 
что днем ранее они напа-
ли на курьера в деловом 
комплексе «Москва-Сити» 
и похитили у него чемо-
дан со 127 миллионами 
рублей.

ВЛАДЕЛЬЦЫ ЖИВОТНЫХ СТАЛИ 
ЧАЩЕ ПОКУПАТЬ СПАСЖИЛЕТЫ 

ДЛЯ ПИТОМЦЕВ
Заметное увеличение в 

России спроса на товары 
для отдыха на воде, вклю-
чая и товары для отдыха 
четвероногих друзей че-
ловека, заметили в первые 
зимние и весенние месяцы 
этого года специалисты. 
Такой вывод аналитиче-
скому центру «Чек индекс» 
позволила сделать инфор-
мация о розничных прода-
жах за январь–май 2025 и 
2024 годов.

Как сообщили «МК» в 
аналитическом центре, 
число покупок в первые 
пять месяцев выше про-
шлогоднего уровня на 17%. 
Средняя цена на надувные 
и жесткие сапборды в этом 
году возросла на 7% в пер-
вые пять месяцев и соста-
вила 26,5 тыс. рублей. В 
мае спрос увеличился за-
метно меньше, только на 
9%. Средний чек при этом 
составил уже 29,1 тыс. ру-
блей, что на 2% больше, 
чем в 2024 году.

Аналитики отмечают, 
что после активного роста 
продаж в 2022–2024 годах 
(в прошлом году прирост 
объема покупок был более 
чем в 2,5 раза выше, чем 
в 2023 году) в категории 
сапбордов наступает на-
сыщение рынка. Поэтому 
спрос в текущем году уже 
гораздо меньше, а в мае 
из-за более холодной по-
годы впервые фиксируется 
и снижение числа покупок. 
Кстати, взрывной спрос на 
сапборды в прошлом году 
отмечался в первые два 
месяца лета — по сравне-
нию с 2023 годом он уве-
чился более чем втрое.

Специалисты также кон-
статируют, что на фоне 

стабилизации спроса сни-
жается и темп ценового 
роста на товары для во-
дного отдыха. Многие про-
давцы, преимущественно 
на онлайн-площадках, ак-
тивно поддерживают про-
моакции и скидки на това-
ры, предлагая больший 
ассортимент доступных 
сапбордов низкого цено-
вого сегмента.

Надувные лодки в пер-
вые пять месяцев стали 
покупать на 12% чаще, 
средний чек — 18,1 тыс. 
рублей, это на 9% боль-
ше прошлогоднего. В мае 
продажи также пошли на 
спад, спрос увеличился 
только на 2%. Средний 
чек — 19,6 тыс. рублей, 
что на 8% больше, чем в 
2024 году.

Спасательные жилеты в 
январе–мае продавались 
на 16% активнее, чем в 
те же месяцы прошлого 
года, — средний чек 1,6 
тыс. рублей, на 9% боль-
ше, чем в прошлом году. 
В мае их покупали реже, 
чем в январе–апреле, но 
все равно на 13% чаще, 
чем год назад. Средняя 
цена покупки — 1,7 тыс. 
рублей, она на 10% выше 
прошлогодней.

Сильнее всего вырос 
спрос на спасательные 
жилеты для домашних жи-
вотных, число покупок за 
первые пять месяцев вы-
росло аж на 41%. Средний 
чек — 1,9 тыс. рублей, это 
на 14% больше, чем в про-
шлом году. В мае средняя 
цена покупки составила 
2,1 тыс. рублей, это на 
13% выше, чем в прошлом 
году. Куплено звериных 
жилетов на 20% больше.

МАЛЬЧИК РЕШИЛ СЪЕСТЬ ГВОЗДЬ 
ВО ВРЕМЯ РЕМОНТА

Гвоздь достали подмо-
сковные хирурги из желуд-
ка 4-летнего мальчика. Ре-
бенок нечаянно проглотил 
крепежное изделие.

Как узнал «МК», на днях 
в Детский клинический 
центр им. Л.М.Рошаля по-
ступил мальчик, который 
съел гвоздь. Мать дет-
садовца рассказала, что 
это случилось во время 
ремонтных работ дома. 
Малыш сразу начал каш-
лять, а в его слюне появи-
лись следы крови.

Врачи экстренно подго-
товили маленького паци-
ента к операции. Гвоздь 
представлял серьезную 
опасность: острый пред-
мет мог проткнуть стенки 
пищевода или желудка, 
вызвав кровотечение и 
даже перитонит.

Сперва специалисты 
сделали рентген — снимки 

подтвердили наличие 
острого предмета в же-
лудке. А после выполнили 
гастроскопию. С помощью 
эндоскопических щипцов 
врачи аккуратно захвати-
ли гвоздь за острый ко-
нец и извлекли его через 
рот. Вся процедура заняла 
около 20 минут.

К счастью, изделие не 
успело причинить вред 
здоровью мальчика, по-
этому в тот же день его 
выписали домой.

РОССИЯНАМ ВЫПАДЕТ ШАНС 
УВИДЕТЬ САМУЮ БОЛЬШУЮ 

ГАЛАКТИКУ
Туманность Андромеды 

смогут наблюдать 27 мая 
россияне. Небесный объ-
ект можно будет разгля-
деть между Кассиопеей и 
Большой Медведицей.

Как стало известно 
«МК», удобнее всего бу-
дет рассматривать ту-
манность во второй по-
ловине ночи, после 2.00. 
Невооруженным глазом 
можно будет распознать 
ее как маленькое размы-
тое пятнышко. В бинокль 
будет казаться, что перед 
вами круглое облако, а в 
телескоп будут отчетливо 

различимы ее спиральные 
рукава.

У этой галактики есть 
две выдающиеся осо-
бенности. Во-первых, 
она крупнейшая из всех. 
Наш Млечный Путь мень-
ше нее в полтора раза. А 
во-вторых, это самый да-
лекий небесный объект, 
видимый невооружен-
ным глазом. Несмотря 
на то что расстояние до 
нее составляет примерно 
2,5 млн световых лет, мы 
все еще можем увидеть 
ее даже без применения 
оптики.

Задержание грабителей было очень динамичным.
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ВРЕМЯ 
РАЗБРАСЫВАТЬ 
КАРТЫ
Россиянам уже осенью 
ограничат выдачу «пластика» 
в одни руки
Общее число дебетовых и кредитных 
карт, которыми может обладать один 
гражданин, с осени 2025 года огра-
ничат на законодательном уровне 20 
штуками. Причем в одном банке мож-
но будет открыть не более пяти карт. 
Об этом заявил глава Комитета Гос-
думы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Ограничить количество платежных 
карт на руках у россиян предложил 
ЦБ РФ еще в марте. Эта мера на-
правлена на борьбу с мошенниками, 
но неизбежно затронет и обычных 
держателей банковских карт.

Не больше 20 банковских карт у одного 
владельца, и каждому клиенту банка макси-
мум 5 карт в одни руки — такое ограничение 
начнет действовать в России уже осенью 
этого года. Как напомнил Анатолий Аксаков, 
мера была предложена еще в марте Банком 
России. Глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина 
тогда подчеркнула, что обычному человеку 
«не нужно 100 карт разных банков». Мера эта 
направлена на борьбу с дропперами — лица-
ми, готовыми предоставить преступникам 
свои персональные данные для проведения 
мошеннических операций за вознаграждение: 
через оформленные на них карты и выводятся 
украденные у граждан деньги. Мошенники 
специально используют в своей практике 
большое количество карт от разных владель-
цев, что затрудняет их отслеживание. «Пока 
звучит предложение — всего 20 карт и пять в 
одном банке, но, мне кажется, и это чрезмер-
но, будем обсуждать», — заявил Аксаков. Он 
добавил, что эту законодательную инициативу 
планируют внести в Госдуму уже в июне. Для 
ее принятия много времени не потребуется, 
подчеркнул депутат.

Как напомнил основатель юридического 
агентства Cartesius Игнат Лихунов, выбран-
ный лимит основан на данных Центробанка: 
лишь менее 1% клиентов имеют больше 20 
карт, а значит, подавляющее большинство 
россиян даже не заметят изменений. При 
этом 20 карт — достаточно много для тех, 
кто по каким-то причинам активно пользуется 
разными банковскими продуктами, — напри-
мер, людей, тестирующих выгодные кешбэк-
программы.

А вот к возможностям резко снизить ко-
личество мошеннических операций с помо-
щью данной меры эксперты относятся более 
скептически. «На первый взгляд, ограничение 
количества карт выглядит логичной мерой 
против мошенников, — говорит юрист, член 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Диана Сорк. 
— Однако на практике оно вряд ли остановит 
дропперов. Те, кто зарабатывает на обналичи-
вании украденных средств, давно научились 
обходить подобные ограничения. Поэтому, на 
наш взгляд, эта мера не поможет в борьбе с 
дропперами. Мошенники адаптируются к 
новым реалиям быстрее, чем принимаются 
законы».

Установив лимиты на количество банков-
ских карт, регулятор стремится «перекрыть 
кислород» преступникам: теперь злоумыш-
ленникам будет гораздо труднее оформ-
лять очень много карт на одного человека. «С 
одной стороны, введение лимита несколько 
осложнит жизнь дропперам, а отслеживать 
подозрительные операций будет проще, — 
полагает экс-сотрудник ФСБ, ныне директор 
по расследованиям платформы безопас-
ности цифровых активов «ШАРД» Григорий 
Осипов. — С другой стороны, полностью 
остановить поток «серых» карт непросто. На 
теневых площадках и специализированных 
форумах, в том числе и в мессенджерах, уже 
давно налажен устойчивый рынок продаж 
банковских карт: их покупают, обменивают, 
зачастую оформляя на подставных лиц или 
по поддельным данным. Тем не менее общее 
число «технических» карт в обороте, скорее 
всего, сократится. Для мошенников входной 
порог станет выше, а значит — часть из них 
просто отсеется».

Злоумышленники, как правило, не идут 
в банк с паспортом, чтобы оформить на себя 
десятки карт, — это слишком рискованно и 
давно не практикуется в криминальной среде. 
Вместо этого они активно используют теневые 
площадки, в первую очередь Даркнет, где раз-
вернут целый нелегальный рынок банковских 
карт. На таких ресурсах можно купить уже 
оформленные карты, часто — на подставных 
лиц или с фальшивыми документами, ино-
гда даже с «обслуживанием» и доступом к 
онлайн-банку.

Кроме того, на специализированных 
форумах и чатах в мессенджерах действует 
целая сеть продавцов, которые за опреде-
ленную сумму готовы предоставить карту с 
нужными параметрами — дебетовую, кре-
дитную, с привязкой к конкретному банку 
или региону. Благодаря этому дропперам не 
нужно рисковать личным визитом в банк: все 
происходит удаленно, анонимно и зачастую 
по отработанной схеме.

Поэтому простое ограничение количества 
карт на одного человека хоть и усложняет 
массовое оформление через официальные 
каналы, но не затрагивает основную мас-
су дропперов, которая давно «работает» по 
другим правилам и опирается на подпольную 
инфраструктуру, подчеркнул Осипов. 

Наталия ТРУШИНА.

Правозащитница Лариса 
Шеслер назвала число 
политзаключенных, 
переданных Киевом РФ 
по обмену 
25 мая, в соответствии с договоренно-
стями, достигнутыми 16 мая в Стам-
буле, завершился обмен пленными 
между РФ и Украиной по формуле 
«1000 на 1000». Обмен проходил в три 
этапа 23–25 мая на территории Бело-
руссии. Кроме военнопленных Киев 
передал РФ 120 гражданских лиц. В 
том числе собственных политзаклю-
ченных. При этом командир «Азова» 
(организация признана террористиче-
ской, запрещена в России) Денис Про-
копенко выразил возмущение в связи 
с тем, что РФ не вернула Украине ни 
одного «азовца». Председатель Союза 
политэмигрантов и политзаключенных 
Украины Лариса Шеслер в интервью 
«МК» назвала количество переданных 
Киевом российской стороне украин-
ских политзаключенных. 

— В РФ было выдано 120 гражданских 
лиц. Из них около 20 человек — это захвачен-
ные украинскими боевиками жители Курской 
области, остальные — это те, кого мы считаем 
политзаключенными. Это люди, которые си-
дели в украинских тюрьмах по политическим 
статьям. 

— Есть ли среди этих людей те, кого мы 
все знаем, кого знаете вы лично? 

— Широко известных людей, чьи имена 
на слуху, вроде Елены Бережной, братьев Ко-
ноновичей и т.д., среди них нет. По данным 
украинской стороны, в Россию в рамках обмена 
был передан соратник бывшего главы партии 
«Оппозиционная платформа — За жизнь» Вик-
тора Медведчука — Александр Тарнашинский. 
По моим личным контактам мне стало известно, 

что было выдано несколько политзаключенных 
из СИЗО Николаева. Лично я с ними не зна-
кома, поскольку подавляющее большинство 
политических заключенных на Украине — это 
люди, которых посадили в тюрьму не за какую-
то активную политическую деятельность или 
поддержку России. В основном это — женщины, 
которые организовывали референдум либо 
участвовали в нем в Херсонской, Запорожской, 
Донецкой и Луганской областях, это женщины 
из Харьковской области, которые раздавали 
гуманитарку, которые помогали населению, 
когда эти территории контролировались Рос-
сией. Эти люди составляют главную часть по-
литзаключенных на Украине.

— Что ждет этих людей в России? 
— У них очень сложная ситуация. Полит-

заключенные, которых Украина передает РФ, 
это — граждане Украины, у них здесь нет род-
ственников, у них нет ничего. Встанет вопрос 
о документах, о том, где и на что им жить, как 
им вписаться в новую жизнь. 

— Командир «Азова» Прокопенко уже 

возмущается, что Украине не передали ни 
одного «азовца». 

— Обмен проходил в очень большой спеш-
ке. Списки не согласовывались, не обсужда-
лись. Та и другая сторона выдала тех, кого за-
хотела выдать. Поэтому с украинской стороны 
нет ни одного известного политзаключенного, 
а с российской стороны нет «азовцев». Потому 
что «азовцы» считаются в РФ преступниками, 
причастными к гибели многих мирных жителей. 
Конечно, заявление Прокопенко возмутительно, 
потому что он прямо предлагает брать в за-
ложники пророссийски настроенных граждан 
Украины, арестовывать священников Украин-
ской православной церкви, чтобы менять их на 
«азовцев». То есть фактически он призывает 
создавать обменный фонд для того, чтобы 
выменивать боевиков «Азова». Российская 
сторона находится в затруднительном поло-
жении, потому что количество военнопленных 
в РФ и на Украине несопоставимо. В России во 
много раз больше украинских военнопленных, 
чем на Украине российских. С другой сторо-
ны, политзаключенных на Украине более 10 
тысяч. Безусловно, многие из них задержаны 
по сфабрикованным обвинениям, в результате 
провокаций СБУ. Тем не менее людей надо 
вытаскивать, это должно стать предметом 
дальнейших переговоров.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

...ЖДЕТ 
«ГЕНЕРАЛЬНАЯ» 
УБОРКА 
c 1-й стр.

Ряд западных СМИ, ссылаясь на 
свои военные источники, заявил, 
что уже в июне Россия начнет 
большое наступление, чтобы 

продвинуться в Харьков, Сумы и Днепропе-
тровск. Некоторые из них сообщают, что план 
генерального наступления был готов еще в 
прошлом году, но якобы его пришлось отложить 
из-за внезапного вторжения ВСУ в Курскую 
область. 

Версия довольно сомнительная, если 
учесть, что ВСУ вторглись на Курщину в нача-
ле августа. Получается, что наше наступление 
планировалось с плавным переходом в осень, 
то есть в распутицу. Маловероятно.

Немецкое издание Bild и вовсе заявило, 
что Россия планирует не просто продвинуться, 
но занять Харьков, Сумы и Днепропетровск. 
Правда, военный обозреватель этого издания 
Юлиан Репке уже не раз садился в лужу со 
своими прогнозами.

Между тем Sky News пошел дальше и даже 
подсчитал нашу группировку, которая якобы 
сосредоточена под Харьковом. По данным 
издания, Россия сосредоточила на северо-
востоке Украины порядка 50 тыс. бойцов. По 
словам источника, на которого ссылается из-
дание, налицо «явная подготовка к активным 
наступательным действиям».

В то же время военный аналитик Sky News 
Майкл Кларк считает, что скопление войск свя-
зано с выполнением поставленной президентом 
Путиным задачи по созданию буферной зоны: 
на каждую из трех областей севера Украины 
надо минимум по 50 тысяч солдат. 

Примечательно, что российские военные 
эксперты в этот раз отчасти соглашаются 
с западными изданиями. Ранее в беседе с 
«МК» они заявляли, что Российская армия 
действительно будет заниматься не только 
созданием буферной зоны, но и активным 
продвижением по всему фронту. При этом 
«меганаступление» будут предварять мас-
сированные комбинированные удары по 
тылам Украины, чтобы ослабить противника 
на поле боя.

Военный эксперт, бывший спецназовец 
Александр Арутюнов, известный своей сдер-
жанной позицией, в программе «333» заявил, 
что после фактически провала переговорного 

процесса из-за несговорчивости Украины Рос-
сия получила «зеленый свет»:

«События накапливаются, и у меня такое 
чувство, что мы стоим на грани грандиозного 
шухера. Потому что, судя по всему, все наши 
попытки, попытки Трампа что-то сделать ни 
к чему не привели. Они поговорили с нашим 
Верховным и махнули рукой: «Пусть идет как 
идет. У нас еще есть дела с вами, а здесь как 
разберетесь, так разберетесь...» — высказал 
эксперт свою точку зрения на происходящее.  

По его словам, последние события на 
фронте свидетельствуют о том, что под при-
стальное внимание Российской армии попа-
дает Днепропетровская область.

«Мы находимся на границе Днепропе-
тровской области, буквально в одном шаге от 
нее. И, судя по всему, мы собираемся в лет-
нюю кампанию не биться лбом о Славянско-
Краматорскую агломерацию, а идти на Дне-
пропетровск. Сохраняя угрозу ВСУ в районе 
еще не освобожденной Донецкой области, мы 
начинаем активные боевые действия на терри-
тории новой области», — сказал эксперт. 

Он также напомнил, что наша армия на дан-
ный момент ведет активные боевые действия 
на территории четырех областей Российской 
Федерации (Херсонская, Запорожская области, 
Донецкая и Луганская народные республики), 
а также на территориях двух областей Украины 
— Харьковской и Сумской.

«Судя по всему, открываем новое направ-
ление — это Днепропетровская область... И 
это совершенно правильное решение исходя 
из реального положения вещей на фронте. Не 
обязательно в будущем мы будем претендовать 

на включение этой области в состав РФ или не 
будем, но мы создаем угрозу очень большому 
и очень важному административному и про-
мышленному центру Украины».

Что касается Сумской области, куда пере-
кинулись боевые действия после освобождения 
Курщины, то, по мнению бывшего спецназов-
ца, если Российская армия будет действовать 
активно, то может взять под огневой контроль 
Сумы довольно быстро. Однако для этого там 
необходимо накопить достаточно большое 
количество сил и затем «протянуть» отдельную 
логистику, что проблематично.

Поэтому основные силы мы, скорее всего, 
сосредоточим именно в Днепропетровской 
области, делает вывод эксперт. «Мы это узна-
ем очень скоро. Потому что попытка догово-
риться, судя по всему, успехом не увенчалась, 
и теперь мы входим в летнюю кампанию и 
открываем, условно говоря, новый фронт», 
— заключил он.

По мнению аналитиков, западные СМИ 
неспроста начали рапортовать об успехах на-
шей армии и даже озвучили количество во-
йск, собранное для наступления на одном из 
участков фронта. 

«Резервы у нас какие-то находят, — говорит 
Александр Арутюнов. — Я о них не знаю, а они 
о них знают. Исчисляют их десятками тысяч... 
Впечатление такое, что если раньше эти запад-
ные экспертные агентства рисовали красивую 
картинку для наших оппонентов, то сегодня 
они рисуют для них некрасивую картинку. То 
есть они прямо намекают, что «кина не будет» 
и границы 1991 года остались в 1991 году».

Дарья ФЕДОТОВА.
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Ну и, напротив, в офи-
циальных российских 
медиа упор делается 
на критике Зеленско-

го. (Но и цитата про Путина приво-
дится.) А Зеленскому Трамп поста-
вил в укор требования к США осудить 
российские удары по Украине и по-
советовал заткнуться: «Точно так же 
президент Зеленский не оказывает 
своей стране никакой услуги, раз-
говаривая так, как он это делает. 
Каждое его слово создает пробле-
мы. Мне это не нравится, и лучше 
бы это прекратилось».

Радует, что нынче уже проис-
ходит просто констатация выска-
зываний, а не производство инфор-
мационного мусора, который СМИ 
утрамбовывают в голову читателя 
не менее яростно, чем китайцы свои 
пуховики на экспорт. Приходит по-
нимание того, что «мирный план» 
Трампа — это просто словосочета-
ние «мирный план», без внутреннего 
конкретного наполнения. Трампу 
нужно, чтобы побыстрее наступил 
мир, и он мог, овеянный славой 

миротворца, заниматься более 
важными, с его точки зрения, де-
лами. А уж как этот мир будет до-
стигнут… Вот поговорил Трамп с 
Путиным — у него возникло одно 
видение. Наездили ему по ушам 
укро-европейцы — возникло другое. 
Главное, что основной линии он все 
равно держится: конфликт должен 
прекратиться. (Трамп, кстати, во-
обще не мыслит деталями. Пошли-
ны на импорт — это же глобально 
хорошо для экономики США? Вот и 
давай, раз это хорошо, вломим. А по-
том уже с конкретикой разберемся: 
где поменьше сделаем, где вообще 
отменим, где отсрочку дадим.)

Трамп говорит одно — кара-
ван идет, говорит другое — караван 
идет.

А еще он не устает повторять: 
«Это война, которая никогда бы не 
началась, если бы я был президен-
том. Это война Зеленского, Путина 
и Байдена, а не «Трампа». Ну раз не 
твоя, так отойди уже в сторонку, а 
то говорить-то горазд…

Дмитрий ПОПОВ.

КРИЗИС ФИНАНСЫ

На кепке Трампа 
написано про 
великую Америку. 
А про великую 
Украину — нет.

Обменянных гражданских пленных в Курске встречала российский 
омбудсмен Татьяна Москалькова.

Крымские десантники 
уничтожают пехоту ВСУ 
в Сумской области.

ТРАМП ГОВОРИТ, КАРАВАН ИДЕТ
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗАКОН

ОПРОС

В ТАШКЕНТЕ СУДЯТ «ОТРАВИТЕЛЕЙ» ПАПЕРНОЙ

РОДИТЕЛИ ПИТБАЙКЕРОВ ОТВЕТЯТ ЗА РАЗЪЕЗДЫ СВОИХ ДЕТЕЙ

В Ташкенте начался суд 
по делу об отравлении 
российской журналистки 
Инессы Паперной и ее 

друга Максима Радченко. 
Безжизненные тела пары 
были обнаружены в номере 
гостиницы «Караман палас» 
в октябре 2024 года. В 
соседнем номере без при-
знаков жизни находилось 
тело жителя Узбекистана. В 
крови всех троих погибших 
нашли соединение гемогло-
бина с угарным газом. Как 
выяснило следствие, смерть 
постояльцев наступила из-за 
неисправного отопительного 
оборудования. В результате 
в Яккасарайском районном 
суде по уголовным делам на-

чалось слушание дела в от-
ношении четверых обвиняе-
мых: владельца гостиницы, 
двух сантехников и продавца 
неисправного отопительного 
котла. Экспертиза признала 
оборудование отопительной 
системы гостиницы устарев-
шим. К тому же при монта-
же были удалены важные 
технические элементы, что и 
привело к утечке газа. Обви-
няемым предъявлены статьи 
о выполнении опасных работ 
и самоуправстве, за что им 
грозит до 12 лет лишения 
свободы. 

Родителей детей на пит-
байках будут штрафовать 
на 15 тысяч рублей. В слу-
чае если водитель питбайка 
выезжает на дорогу общего 
пользования, он может быть 
привлечен к административ-
ной ответственности. Наруши-
телю грозит штраф в размере 

от 5 тыс. до 15 тыс. рублей. 
Если за рулем ребенок, то его 
родители также будут обязаны 
заплатить штраф. Кроме 
того, дело будет передано в 
комиссию по делам несовер-
шеннолетних для дальнейше-
го рассмотрения в отношении 
семьи подростка. Питбайк в 

таком случае будет помещен 
на штрафстоянку. В настоя-
щее время питбайк класси-
фицируется как спортивный 
инвентарь, так как у него от-
сутствуют фары, поворотники, 
зеркала заднего вида и другие 
необходимые для транспорт-
ного средства элементы.

ВЫБОР РОССИЯН: ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ИЛИ ИНФАНТИЛИЗМ

(опрос ВЦИОМ)

Одни люди в трудных ситуациях 
выбирают подождать, 
пока все само не уляжется. 
Другие, наоборот, активно ищут 
решение проблемы. 
К какой группе относите себя вы?

22%

66%

12%

Если у человека не получается достичь 
успеха в жизни, то кто или что в этом виноват?

Скорее, к первой группе
(выбирают подождать)
Скорее, ко второй
(предпочитают действовать)
Затрудняюсь ответить

Сам человек
74%

Обстоятельства
18%

18%
Семья и тот старт, который она дала

Общество и то, как оно устроено
11%

Окружение
9%

7%

7%
Судьба

Власть
5%

Другое 
4%

Удача, ее отсутствиеУдача, ее отсутствиеУдача, ее отсутствие

ЗА БУГРОМ

РУССКИЙ ДОМ В СИРИИ ВРЕМЕННО ЗАКРЫТ

ШОК

ПЕНСИОНЕР ПОДСТРЕЛИЛ РЕБЕНКА, 
СПАСАЯ ЧЕРЕШНЮ
В Пролетарске Ростов-
ской области пенсионер, 
спасая свою черешню, 
открыл стрельбу по 
детям. Свежий урожай 
черешни заинтересовал че-
тырех школьниц, гулявших 
по улицам городка. Девочки 
решили полакомиться яго-
дами, свисавшими над их 
головами. Однако хозяин 
деревьев не оценил детско-
го внимания к его плодо-
вым деревьям — он взял 
пневматическую винтовку 

и открыл стрельбу. Школь-
ницы бросились врассып-
ную, но одной пуля все же 
угодила в плечо. Результат 
— пенсионер задержан, 
полиции он объяснил, что, 
мол, не целился специально 
в детей, а стрелял в воз-
дух и забор. Просто «пуля 
отрикошетила» и попала в 
ребенка. Все это теперь ему 
предстоит рассказывать в 
суде, куда будет передано 
дело по статье 213 УК РФ — 
«Хулиганство».

КАЗУС

«САНТЕХНИК» ПЕТРОВИЧ 
СЕЛ В ЛУЖУ
Курьезный случай произошел в Горно-
Алтайске с памятником коммуналь-
щикам. Городскую скульптуру «Слесарь 
Петрович» затопило дождевыми водами. 
В результате сантехник оказался в центре 
огромной лужи. В городских чатах по этому 
поводу уже началось веселье. «Эпично вы-
глядит», «Похоже, что в этом и был креа-
тивный замысел художника», — зубоскалят 
жители. Между тем власти Горно-Алтайска 
сообщили, что лужа вокруг памятника 
появилась «по естественным причинам», и 
«подтопление уже устранено». 

Деятельность Русского 
дома в Сирии приоста-
новлена. Также временно 
прекращен набор студентов 
в российские вузы из этой 
страны. Как сообщил глава 
Россотрудничества Евгений 
Примаков, такое решение 
принято на фоне неста-
бильной ситуации в Сирии. 
Сотрудники Русского дома 
в связи с опасной обста-
новкой были эвакуированы 
на родину. А набор студен-
тов приостановлен из-за 
сложностей с проверкой 
их документов. «Безопас-
ность — наш приоритет. Мы 
возобновим работу, когда 
условия позволят», — сооб-
щил Примаков. 

Шоу с участием 10 518 дронов, развернувшееся в небе над Хошимином, вошло в 
Книгу рекордов Гиннесса. Световое представление с участием самого большого коли-
чества мультикоптеров было посвящено 50-й годовщине освобождения Юга Вьетнама и 
национального воссоединения.
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НА ОБМЕН В РОССИЮ 
ПОШЛИ ЖИТЕЛИ УКРАИНЫ

СЕГО ДНЯ
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Страна борется с зеленым зми-
ем, как говорится, всем миром. 
Но в борьбе применяется, соб-
ственно, один проверенный 

метод — повышение цен. С 1 января нынеш-
него года на крепкий алкоголь они в среднем 
увеличились на 20%. Минимальная цена 0,5 
литра водки — 349 рублей, бренди — увели-
чилась до 472 рублей, а коньяка — достигла 
651 рубля. Такие цены, конечно, бьют по кар-
ману малоимущих слоев населения. Учтем, 
что в минувшем году росли и акцизные ставки 
— причем два раза, с 1 января и с 1 июля. 

Поэтому многие любители выпить вместо 
разорительных походов в магазин отдают пред-
почтение домашнему производству спиртного. 
Самогоноварение сегодня не преследуется по 
закону — если человек делает «волшебный на-
питок» для себя, не на продажу. Так сказать, не 
пьянства ради, а здоровья для. Практически на 
любом рынке обязательно найдется уголок, где 
продаются самогонные аппараты. Пустячок, а 
приятно: по данным исследования, в нынешнем 
году, в отличие от подавляющего большинства 
товаров, они не просто не выросли в цене, а 
подешевели на 2%: агрегат средней руки стоит 
около 9 тысяч рублей. 

По сути дела, переход на домашнее само-
гоноварение выгоден потребителю со всех 
сторон. Для классического рецепта (из сахара) 
нужны всего лишь дрожжи и вода. Опытные 
самогонщики советуют: водопроводной воде 
нужно отстояться в течение двух суток, чтобы 
из нее частично испарилась хлорка. Она, как 
заверяют специалисты, замедляет процесс 
брожения.

Считаем дальше: из 1 килограмма са-
хара можно получить 1,1–1,2 литра самогона 

крепостью 40 градусов. А сахар нынче стоит 
порядка 60 рублей за килограмм. Грубо го-
воря, покупаешь в упаковке 5 кило сахара за 
300 рублей и получаешь 5 литров (целых 10 
пол-литровых бутылок!) крепкого первача.

А в магазине минимальная цена литра 
водки с 2025 года — под 700 рублей. По-
чувствуйте разницу! Экономия практически 
в 10 раз. Понятно, почему многие наши со-
граждане переходят на самогон. 

Председатель Национального совета 
защиты прав потребителей, руководитель 

Центра разработки национальной алкоголь-
ной политики Павел Шапкин предлагает не 
вестись на экономию в производстве само-
гона и не ориентироваться только по ценам на 
сахар. По его словам, еще нужно посчитать за-
траты газа и электроэнергии, учесть время на 
перегонку — это потратить целый день. Потом 
надо, чтобы брага выстояла несколько дней, 
созрела. Многие наши сограждане не могут 
так долго терпеть и начинают употреблять 
саму бражку. Хорошо, если она замешена на 
традиционных дрожжах, но сейчас продаются 

турбодрожжи, ускоряющие брожение до 3 
дней. Если попробовать такой напиток, то 
организм человека превращается в некий 
реактор. И медики не могут понять, от чего 
конкретно лечить такого пациента. «И хотя 
самогоноварение считается давней россий-
ской традицией, бывают и взрывы самогонных 
аппаратов при второй перегонке, — говорит 
эксперт. — Впору хоть открывать ликбез по 
правильному самогоноварению». 

— Чем же объяснить повышенный ин-
терес к самогоноварению?

— С начала года в стране на 25% упало 
производство водки и коньяка, — поясняет 
он. — Это свидетельствует о том, что высокие 
минимальные цены на крепкий алкоголь, уста-
новленные в 2025 году, напрямую влияют на 
спрос. Для малообеспеченных россиян такой 
товар становится недоступным. Повышение 
акцизов было на 15%, а общее подорожание 
алкоголя — почти на 20.

— И что, единственная альтернатива 
— самогонный аппарат?

— Ну почему же? Некоторым нужно «по-
правиться» очень быстро, и самогон ему 
не поможет. На свой страх и риск  покупает 
какое-то дешевое пойло где попало или че-
рез Интернет, не пойми какого качества. Это 
чревато тяжелыми отравлениями.

Нужно иметь в виду еще одну опасность 
— метиловый спирт. В стране скопились его 
огромные запасы, в разы превышающие про-
изводство этилового спирта. Сейчас одобрен 
закон о запрещении легальной продажи ме-
тилового спирта. И как вы думаете: куда он 
пойдет? Его смертельная доза — 30 граммов. 
А от этилового спирта он не отличается ни по 
запаху, ни по цвету, ни по вкусу.

Владимир ЧУПРИН.

ЛОГОВО ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
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И даже рамками металлоиска-
телей — не повсеместно. А без 
всего этого немыслим россий-
ский школьный экзамен. Вот 

и получается: если в соседней школе нет 
нужной техники, придется ехать в ту, где 
она есть. Даже если за тридевять земель. 

Интересны региональные отмазки 
министров и губернаторов. Во-первых, 
говорят они, у нас укрупнение. Имеем 
одну, но зато очень крутую флагман-
скую школу, в которой технически спо-
собны «принять» закодированные КИМы 
(контрольно-измерительные материалы, 
бланки с заданиями ЕГЭ) по зашифрован-
ному каналу. А потом мухой их напечатать 
и раздать всего за минуту. Во-вторых, для 
обязательной аттестации после 11-го клас-
са достаточно сдать основные предметы. 
Их и сдают близко. Сейчас основные пред-
меты ЕГЭ — это русский язык с математи-
кой, а вскоре останется только русский. 
И его по закону будет достаточно, чтобы 
получить аттестат.

Дополнительные предметы ЕГЭ, коих 
нынче 2–3, рассматриваются как вступи-
тельные экзамены. И это, грубо говоря, 
личная проблема выпускника. Хотите 
сдавать английский или там химию ка-
кую — сдавайте, только не жалуйтесь. 
Ищите способ добраться до экзамена: на 

электричке, рейсовом автобусе или даже 
междугородной маршрутке. Даже если 
ничего, кроме «шаттла от Ашота», здесь 
не ходит. Кушайте макарошки, мы рожать 
не просили. Правда, тут еще и вишенка на 
торте: проблемы — ваши, но расхлебы-
вать их придется рука об руку с учителями. 
Привезти выпускника на родительской 
машине — нельзя.

Почему? Потому что. У ЕГЭ «есть гра-
фик», экзаменационный регламент. И по 
нему дети должны передвигаться до ППЭ 
вместе с учителем. Который потом будет их 
караулить на улице, пока не выйдут. На иное 
нужно особо подписываться у директора 
школы. Не всегда успешно: заявление от 
родителей (опекунов) могут не принять, 
поскольку в учебных заведениях боятся 
опозданий на экзамен. И ратуют за пере-
движение организованных групп.

Так что в установленные дни ЕГЭ впору 
загадку загадывать. Что такое «на зем-
ле, а небесах и на море»? Это школьники 
добираются до ППЭ. Скорее уж роботов-
автопилотов и автофлаеры запустят, чем 
выправится «укрупнение». Или корруп-
ция исчезнет, из-за которой и принялись 
огород городить, с камерами и рамками 
на госэкзаменах. И в частности, сдавать 
«госы» в чужих школах.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

МИЛЫЕ БРАНЯТСЯ
Макрон отхватил леща 
от своей жены
Президент Франции Эммануэль Ма-
крон в воскресенье прибыл с офици-
альным визитом во Вьетнам — первый 
этап его тура по Юго-Восточной Азии. 
Все бы ничего, если бы не, мягко ска-
жем, неловкий инцидент, попавший 
на камеру. Еще находясь в самолете, 
Макрон поймал пощечину от своей 
супруги Брижит. Мощную, сочную! Не 
совсем ясно, что произошло между 
парой, но приближенные к Макрону 
люди уверяют, что это был «момент 
единения». Технически, конечно, еди-
нение произошло, спору нет.

Тур по Юго-Восточной Азии, как отмечает 
France 24, задуман для того, чтобы представить 
Францию странам региона как надежного пар-
тнера, альтернативного Соединенным Штатам 
и Китаю. Макрон заявил, что Париж будет более 
тесно сотрудничать с Вьетнамом в области 
обороны, спутников и железных дорог.

В пресс-релизе, сделанном совместно 
со своим вьетнамским коллегой Лыонгом Кы-
онгом в Ханое, Макрон заявил, что порядок, 
основанный на правилах, необходим «во время 
как большого дисбаланса, так и возврата к 
силовой риторике».

Согласно списку документов, с которыми 
ознакомилось агентство Reuters, соглаше-
ния, подписанные в ходе визита Макрона, 
включали покупку самолета, сотрудничество 
в области ядерной энергетики, железных до-
рог, спутников наблюдения за Землей Airbus 
и вакцин Sanofi.

В своих заявлениях для прессы Макрон 
вновь подтвердил поддержку Францией сво-
боды судоходства. Он добавил, что партнер-
ство с Вьетнамом «включает в себя укрепление 
оборонного сотрудничества», сославшись на 
подписание множества проектов в области 
обороны и космоса.

Президент Вьетнама Лыонг Кыонг заявил, 
что оборонное партнерство подразумевает 

«обмен информацией по стратегическим во-
просам» и более тесное сотрудничество в обо-
ронной промышленности, кибербезопасности 
и борьбе с терроризмом.

Но если стряхнуть весь витринный по-
литический пафос визита Макрона, то самым 
запоминающимся моментом приезда лидера 
Пятой республики во Вьетнам стал инцидент 
на выходе из самолета.

На кадрах, снятых информационным 
агентством Associated Press в Ханое в вос-
кресенье вечером, видно, как открывается 
дверь самолета французского президента.

Слева от открытого дверного проема по-
являются руки его жены Брижит — она кладет 
обе ладони на лицо мужа и толкает его. И так, 
надо сказать, мощно это делает.

Le petit Эммануэль выглядит в этот момент 
одновременно удивленным и растерянным, 
но быстро приходит в себя, поворачивает-
ся к публике и машет всем рукой. Брижит 
все еще скрыта корпусом самолета, поэто-
му невозможно было оценить ее мимику и 
жестикуляцию.

Затем пара начинает спускаться по трапу, 
где иностранных гостей встречали вьетнам-
ские официальные лица, но Брижит даже не 
подает руку своему супругу, хотя она и была 
предложена.

Видеоролик быстро распространился 
в Интернете, и офису французского прези-
дента пришлось как-то объяснять неловкую 
ситуацию. Команда Макрона первоначально 
отрицала подлинность изображений, но затем 
они были подтверждены. Куда уж тут отмахи-
ваться от такого!

Близкий соратник президента позже 
описал инцидент как безобидную ссору су-
пружеской пары. Другой член его окружения 
преуменьшил значимость инцидента, отметив, 
что «это был момент, когда президент и его 
супруга в последний раз расслаблялись, об-
мениваясь шутками». Своеобразный способ 
расслабления, надо признать…

Еще один источник и вовсе отметил, что 
«это был момент единения». Опять же — стран-
но. Может, им уже подсказать другие способы 
взаимодействия друг с другом, а то так никаких 
щечек у Макронушки не хватит.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ПИЧУШКИНА 
НИКТО 
НЕ СЛЫШИТ
Почему просьбы «битцевского 
маньяка» о переводе в другую 
колонию, скорее всего, 
останутся без ответа
«Битцевский маньяк» Александр 
Пичушкин, на счету которого 49 до-
казанных жертв, снова напомнил о 
себе. Он подал иск к ФСИН, в кото-
ром оспаривает отказ тюремного 
ведомства о переводе из колонии 
в поселке Харп Ямало-Ненецкого 
автономного округа в учреждение 
поближе к дому — в Мордовию. За-
москворецкий суд Москвы рассмо-
трит его в ближайшее время. Почему 
шансы у Пичушкина невелики — объ-
ясняет обозреватель «МК», член СПЧ. 

«Битцевский маньяк» за последнее вре-
мя уже второй раз попадает в топы новостей. 
Весной этого года он сделал признание о 
новой серии убийств (точнее, он в них при-
знавался и раньше, но следствие это не под-
твердило). И вот новая попытка покинуть 
«Полярную сову» или напомнить о себе (а 
скорее всего, и то, и другое). Иск к ФСИН, по 
нашим данным, связан с отказом Пичушкину 
в переводе. Но вряд ли суд его удовлетворит, 
и тому есть объективные причины.

На сегодня закон действительно позво-
ляет осужденному один раз в жизни менять 
место отбывания наказания. Для этого нужно 
обратиться во ФСИН, а в случае отказа — в 
суд. Надо сказать, что десятки, если не сот-
ни осужденных к пожизненному сроку уже 
попытались воспользоваться этим правом. 
Кому-то из них благодаря суду сделать это 
удалось. Происходит это в тех случаях, когда 
обращаются даже не сами осужденные, а их 
близкие, представляя доказательства того, 
что они не могут навещать «пожизненников», 
поскольку расстояние от колонии до места 
их проживания слишком велико.

Так, в частности, суд несколько раз шел 
навстречу родителям, которые в силу воз-
раста, заболеваний и инвалидности не могут 
физически доехать до колонии. Учитывали 
и тот факт, что они не имели достаточных 
средств для покупки билета. Кроме того, 
Фемида удовлетворяла обращения детей и 
жен осужденных к пожизненному сроку. 

У Пичушкина нет ни жены, ни детей. В 

случае с «битцевским маньяком» единствен-
ный человек, который мог бы навещать его, 
— мать. Но она на свидание к нему не при-
езжает. Сам он говорил в интервью «МК», что 
ему достаточно созваниваться с ней. 

При этом, если говорить объективно, 
колония «Полярная сова» действительно 
располагается далеко от Москвы, дорога 
туда обойдется в сумму около 100 000 ру-
блей. Сначала нужно лететь на самолете 
до Салехарда, потом добираться по воде на 
транспорте с воздушной подушкой, а затем 
воспользоваться автобусом или такси. Про-
делать этот путь пожилой женщине непросто. 
Мордовская колония (а в этом регионе две 
колонии для пожизненно осужденных) рас-
полагается значительно ближе к Москве, чем 
«Полярная сова», дорога туда обошлась бы 
дешевле. Но мать Пичушкина, повторюсь, 
в принципе попыток попасть на свидание 
вроде как не предпринимала. Суд это на-
верняка учтет. 

Кроме того, Фемида запросит доку-
мент из ФСИН о возможности или причи-
нах невозможности перевода Пичушкина в 
мордовскую колонию. По моим данным, на 
сегодняшний день две колонии для пожиз-
ненно осужденных, которые располагаются в 
поселках Сосновый и Торбеево, максимально 
заполнены. А вот «Полярная сова», в отличие 
от них, имеет достаточно свободных мест. 
Это могло бы стать одним из факторов, на 
который ФСИН сошлется в качестве невоз-
можности перевода.

Кроме того, сама транспортировка осуж-
денного к пожизненному сроку — довольно 
проблемное и затратное дело. А перевозить 
его нужно в условиях особой безопасно-
сти, поскольку на счету Пичушкина десятки 
убийств.

Так что вероятность того, что суд встанет 
на сторону «битцевского маньяка», крайне 
мала. И, несмотря на его желание переехать 
поближе к Москве, он останется отбывать на-
казание в краю вечной мерзлоты, в поселке 
Харп. Не исключено, что скоро маньяк найдет 
новый способ привлечь к себе внимание. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

День Победы прошел, но год ее 80-
летия продолжается, побуждая заново 
перелистывать славные и драматические 
страницы Великой Отечественной. 

Увы, как ни борись с переписыванием 
истории, а вымысел художественных произ-
ведений и поверхностное изучение фактов 
все равно создают почву для возникновения 
ложных представлений. Что ж, развеять 
мифы можно с помощью документов, в том 
числе свежерассекреченных.

...Смотрю видео: человек в камуфляже 
выступает перед школьниками. Он бодро, 
хорошо интонируя, как заправский артист, 
рассказывает о зарождении партизанского 
движения: «Все мужчины ушли на фронт, 
кто остался? Старики, женщины, дети. Вот 
они-то с началом оккупации, с приходом 
фашистов, и пошли в партизаны».

Могу предположить, что мероприятие в 
школе было согласованным, а кроме детей 
в зале находились и учителя. Но никто из 
педагогов не прервал выступающего во-
просом или уточнением. Значит, школьники 
теперь так и будут думать, что партизаны 
— это гражданские лица без всякой под-
готовки, которые ушли в лес и сбились там 
в некое подобие отрядов.

Увы, у многих есть представление о 
партизанах как о плохо вооруженных не-
многочисленных разрозненных группах, 
прятавшихся в лесах и способных лишь на 
небольшие вылазки да единичные дивер-
сии. Но ведь не так это было!

Возьмем в руки пожелтевший доку-
мент, гриф секретности с которого снят 
совсем недавно, и узнаем, что, к примеру, 
Брянский партизанский отряд в 180 человек 
был создан еще за месяц до занятия нем-
цами Брянска. Все бойцы были вооружены 
английскими винтовками, имели в своем 
распоряжении четыре пулемета большое 
количество взрывчатки, бикфордова шнура 
и 15 тысяч детонаторов.

Еще до начала оккупации часть отряда 
отправлялась в тыл противнику для выпол-
нения задания командования, но вернулась, 
и к моменту захвата города врагом отряд за-
нял заранее подготовленные базы в лесу.

И это — не единичный случай, парти-
занское движение — отнюдь не спонтанное 
сопротивление «стариков, женщин и детей», 
а хорошо и заранее организованная война 
на захваченной врагом территории. На-
пример, в Киеве в августе 1941 года была 
создана спецшкола по подготовке органи-
заторов подполья и партизанской войны. 
Чуть позже подобные школы открылись в 
Харькове, Полтаве, Лисичанске. Они вы-
пустили около 4,5 тысячи будущих партизан 
и подпольщиков.

Кроме того органы НКВД постоянно 
поддерживали партизанское движение луч-
шими кадрами с Большой земли — пере-
брасывали в тыл врага не просто диверси-
онные группы, но именно организаторов, 
способных принять на себя командование 
огромными партизанскими бригадами, 
наращивая их на основе существующих 
отрядов.

Чтобы оценить эффективность пар-
тизанского движения, ознакомимся с еще 
одним рассекреченным документом. Это 
приказ начальника партизанского отряда 
от 12 февраля 1942 года: «На основании 
указания командования дивизии приказы-
ваю командирам групп занять г. Дятьково, 
после чего в городе объявляется советская 
власть».

С одной стороны, понятно, что пар-
тизаны действуют не сами по себе — они 
подчиняются командованию. С другой, 
освободить город в глубоком немецком 
тылу и установить там советскую власть — 
не слишком ли невыполнимая миссия?

А вот еще один приказ, написанный 
буквально на следующий день после пер-
вого: «С 12 часов 12 января 1942 года в 
городе Дятьково установлена советская 
власть… Приказываю всем воинским груп-
пам и партизанским отрядам прибыть в 
полном боевом с продовольствием». То 
есть поставленная командованием цель 
была реалистичной, и партизаны освобо-
дили город!

Дятьковская партизанская республика 
просуществовала до 6 июня 1942-го. Как 
в ней жилось, описывает газета «Правда» 
от 21 мая 42-го года: «Фашисты хозяйни-
чали тут четыре месяца. Потом пришли 
партизаны и с треском вышибли их. По по-
нятным причинам мы не можем назвать 

настоящего имени города. Назовем этот 
город Партизанском. 

С первых дней советской власти в Пар-
тизанске были восстановлены райсовет и 
райисполком. Недавно здесь закончила 
работу очередная сессия районного со-
вета депутатов трудящихся. Это вторая 
сессия за время советской власти в тылу 
врага. В работе сессии вместе с депутатами 
приняли участие несколько сот советских 
активистов.

В деревнях и селах района работа-
ют десять квалифицированных врачей. В 
ряде мест врача можно вызвать к боль-
ному на дом. В городе работает район-
ная аптека, зубопротезная лаборатория. 
Всем делом здравоохранения руководит 
райздравотдел.

В городе восстановлены, вновь орга-
низованы несколько предприятий. Они не 
крупны, но значение их велико. В городе, 
например, работает колбасный завод. Рабо-
тает станция по зарядке аккумуляторов для 
радиоприемников партизанских отрядов. 
Функционируют большая парикмахерская, 
фотография, мастерские — портновская, 
сапожная, по ремонту партизанского ору-
жия и другие. 

Жители Партизанска всегда в курсе 
событий, происходящих на Большой зем-
ле и за ее пределами. В городе выходит 
ежедневная печатная многотиражная га-
зета, работает трансляционная городская 
радиосеть, действует почта. В городе нет 
электростанции. Энергия добывается с ори-
гинальной примитивностью: заведующий 
радиоузлом Дунилевич садится на вело-
сипед, который выполняет роль динамо-
машины, и в течение пары часов ногами 
добывает энергию».

Еще один архивный документ, только 
недавно увидевший свет, — обращение, 
напечатанное на листке тетрадки в косую 
линейку. «День 8 мая 1942 года стал для нас 
знаменательной датой. В этот день славные 
партизаны, разгромив и изгнав немецких 
оккупантов, восстановили в Рогнединском 
районе советскую власть». Райсовет и рай-
ком партии призывают граждан не только 
поддерживать армию и партизан, но и вос-
станавливать разрушенное народное хозяй-
ство, бороться за рекордные урожаи.

История Дятькова-Партизанска и Рог-
нединского района — не единственные 
прецеденты. К концу 1941 года партизаны 
освободили 11 сел Октябрьского и Глусского 
районов Полесской области, затем выби-
ли фашистов из ряда районов Полесья, и 
там появилась Октябрьская партизанская 
зона. 

К весне 1942-го в Могилевской области 
советская власть была восстановлена на 
территории, на которой проживало около 
120 тысяч человек. А были еще Любанская 
партизанская зона в Минской области, че-
тыре партизанские республики в Витебской 
области, почти полностью освобожденный 
Ленинский район в Пинской области, знаме-
нитая Братская партизанская республика на 
стыке Белоруссии, Латвии и Калининской 
области РСФСР — более 10 тысяч квадрат-
ных километров, около ста тысяч населения. 
И это далеко не все партизанские респу-
блики, их было больше. 

Оцените масштаб — на огромных тер-
риториях в тылу врага действует советская 
власть, работают колхозы, ведутся поставки 
продуктов на Большую землю. Даже призыв 
в армию проходит так, как должно, и призыв-
ники переправляются через линию фронта, 
чтобы стать в ряды Красной Армии.

А когда фашисты пытались задушить 
партизанское движение, им приходилось 
снимать с фронта боевые полки, но кара-
тельные экспедиции превращались в насто-
ящие фронтовые битвы — партизаны были 
способны воевать ничуть не хуже строевых 
частей. Например, когда гитлеровцы на-
чали наступление на Полоцко-Лепельскую 
партизанскую зону, за два месяца боев 
они потеряли более шести тысяч солдат и 
офицеров, девять танков, четыре самолета, 
одиннадцать бронемашин, шестьдесят одну 
автомашину.

Всего в годы войны в тылу врага на-
считывалось более 6 тысяч партизанских 
отрядов, в которых сражалось свыше мил-
лиона партизан, и это была единая, орга-
низованная, управляемая сила. Это нуж-
но знать и помнить, чтобы не становиться 
жертвами мифотворцев, рисующих совсем 
иную картину.

ПАРТИЗАНСКАЯ ПРАВДА
Сопротивление фашистам на захваченных ими территориях 

было хорошо организованным

СЕГО ДНЯ

ЗА БУГРОМ ПРАВОСУДИЕ

Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   27 мая 2025 года стр. 

3

Многодетные матери 
рассказали «МК», 
на что потратили бы 
зарплату домохозяйки
Если верить каким угодно анкетам, 
«домохозяйка» — это такой же род 
занятий, как «служащий» или «бизнес-
мен». Вот только ее труд, увы, опла-
чивается любовью и благодарностью 
семьи (если повезет), ну и еще выдан-
ными мужем карманными деньгами 
«на булавки». Несправедливо? Вот и 
депутаты подумали, что несправед-
ливо, — и внесли на рассмотрение 
законопроект, согласно которому 
домохозяйкам предлагается выпла-
чивать заработную плату в размере 
прожиточного минимума, принятого 
в регионе. Звучит почти идеально, но, 
как обычно, есть нюансы.

Инициатива выглядит слишком красивой, 
чтобы быть жизнеспособной, так что чрезмер-
но большие надежды на этот законопроект 
возлагать не стоит. Хотя он примечательный: 
изначально идея платить заработную плату 
женщинам, занимающимся исключительно 
домашним хозяйством, принадлежала еще 
Владимиру Жириновскому — он и разработал 
первую редакцию законопроекта, ну а сегодня 

его только доработали и актуализировали с 
учетом реалий сегодняшнего дня.

«Преобразования, произошедшие в обще-
стве и экономике страны, привели к крайне 
высокой степени дифференциации домаш-
них хозяйств по доходам. Одни домашние 
хозяйства, которых большинство, оказались 
в условиях бедности и выживания», — сказано 
в пояснительной записке.

В документе также утверждается, что труд 
женщины, ведущей домашнее хозяйство — 
«уборка, стирка, приготовление пищи и дру-
гие работы, воспитание детей и присмотр за 
ними, а также за членами семьи, требующими 
постоянного ухода и присмотра, в том числе 
по состоянию здоровья», — такая же работа, 
как и все остальные. С этим не поспоришь. И 
более того, выполнение этих обязанностей 
мешает устроиться на работу, а организаций, 
предоставляющих гибкий график, не так уж 
много. И это тоже верно.

При низкой заработной плате мужа семье 
приходится балансировать на грани нищеты. 
В таких условиях трудно полноценно забо-
титься о подрастающем поколении и более 
того — думать о новых детях. В пояснительной 
записке ссылаются на положительный опыт 
других стран. В развитых государствах семьи с 
детьми практически живут за счет социальных 
выплат, и это не считается чем-то унизитель-
ным: «Во многих развитых странах значитель-
ную часть доходов в бюджетах домохозяйств 

составляют доходы, поступающие от госу-
дарства в виде социальных трансфертов и 
бесплатных услуг».

Кому же предлагается платить ежемесяч-
ные пособия? Естественно, не всем. Домохо-
зяйкам, имеющим мужа с высокой заработной 
платой, а также гражданкам России, ставшим 
ими совсем недавно, пособие выдавать не 
планируется. Кстати, в некоторых развитых 
странах, на которые ссылаются авторы за-
конопроекта, пособие назначается всем до-
мохозяйкам, невзирая на доходы мужа и срок 
официального проживания в стране. Ведь 
женщинам, даже обеспеченным, важна фи-
нансовая независимость во избежание до-
машней тирании. 

Итак, претендовать за зарплату могут 
домохозяйки из семьи, где среднедушевой 
доход не превышает двух прожиточных мини-
мумов, принятых в регионе. Учитываться будут 
все члены семьи, ведущие общее хозяйство: 
супруги, несовершеннолетние дети, нетрудо-
способные родители, инвалиды I группы. 

Второе условие для получения выплаты 
— наличие статуса безработного. 

Право на получение пособия нужно будет 
подтверждать каждые полгода.

Претендовать на выплату не смогут те 
домохозяйки, которые подрабатывают как 
самозанятые или ИП.

С учетом актуальной миграционной по-
литики получать зарплату смогут только ма-
тери семейств, имеющих гражданство РФ не 
менее пяти лет.

Демограф и общественный деятель Юрий 
Крупнов в беседе с корреспондентом «МК» 
отметил, что законопроект, по его мнению, 
требует серьезной доработки.

— Если вдуматься, то задаешься вопро-
сом: а почему именно семьи? А что, отдельные 
граждане могут жить за чертой бедности? И 

вообще, в нашем законодательстве нет юриди-
ческого понятия «домохозяйство», — считает 
эксперт.

«МК» спросил многодетных мам, на что бы 
они в первую очередь потратили свою зарпла-
ту, если бы такое пособие утвердили депутаты. 
Как правило, именно многодетные семьи чаще 
всего и получают категорию «малоимущие».

Ответы прозвучали самые незатейливые. 
Выясняется, что порой многодетным семьям 
не хватает самых базовых вещей.

«Зубы! Всей семье! — пишет мама се-
мерых детей. — Во взрослой стоматологии 
делают бесплатно, если больше пяти детей. 
Но мне такое лечение не подходит. А то, что 
мне нужно, — только платно». 

«Фрук ты!» — сообщает другая 
многодетная.

«Квартплата, отдых, развивашки, занятия 
спортом», — отвечает мама четырех детей.

Такие ответы были наиболее популярными. 
Часто в сообщениях звучало слово «продукты». 
Такие ответы мы попросили конкретизировать. 
Выяснилось, что в многодетных семьях мечтают 
о рыбе, морепродуктах, ягодах (малине и клуб-
нике). Приходили и конкретные ответы.

«Мясо, творог, только не магазинный, 
порошковый, а нормальный, деревенский; 
молоко», — пишет мама троих детей.

Все сообщения активно лайкали, поэтому 
можно говорить о том, что такие же потреб-
ности присущи многим семьям. Наиболее 
залайканным сообщением стало это: «Я бы 
еще помимо трат семейных на себя потратила, 
это же моя зарплата! В конце концов, женщине 
нужны одежда, белье, уходовая косметика, 
стрижка».

Совершенно верно! И даже как-то нелов-
ко, что женщины стесняются признаваться в 
таких желаниях.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

СЕМЬЯ
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ЗА СЕМЬ ВЕРСТ ЕГЭ СДАВАТЬ
РАБОТАТЬ «ПРОСТО МАМОЙ» — 
НЕДОСТИЖИМЫЙ ИДЕАЛ
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В России активно идет подготовка к 
проведению выпускных — не только 
экзаменов, но и торжественных меро-
приятий. После сложной и стрессовой 
сдачи ЕГЭ пройдет волна праздничных 
вечеринок и массовых гуляний моло-
дежи. Главный школьный праздник 
года обойдется недешево. Эксперты 
подсчитали, сколько придется потра-
тить на организацию выпускного вече-
ра и какое жилье можно купить на эти 
деньги в пределах Москвы и области.

Помимо аренды самого помещения на ве-
черинку в стоимость входят транспортные рас-
ходы, оформление зала и услуги организаторов, 
выбор наряда выпускника, где минимальная 
стоимость начинается от 15 тыс. руб. Впрочем, 
уложиться в такую сумму очень сложно — если 
только выпускник не аскет, который не обращает 
внимания на стиль и мнение окружающих.

Девушки, как правило, выбирают празд-
ничные туалеты и красивые вечерние платья, 
стоимость которых может превышать 150 тысяч. 
В эту сумму не входят дорогие украшения.

— Если посчитать минимальные затра-
ты, включая аренду площадки и оборудова-
ния, диджея, ведущего, фото- и видеосессии, 
трансфер, чек за площадку и организацию 
мероприятия на 120 человек равен минимум 
2 млн руб. И речь идет не о топовых площадках, 
— комментирует руководитель департамента 
аналитики и консалтинга «НДВ Супермаркет 
Недвижимости» Елена Чегодаева. — Добавим к 
этому подарки учителям, стоимость вечернего 

платья для выпускного или костюма (от 40 тыс. 
руб.), услуги стилиста и визажиста (от 10 тыс. 
руб.). На 120 человек прибавим еще около 6 
миллионов рублей.

В итоге на каждого участника выпускного 
получается около 68 тыс. руб., а средний чек на 
мероприятие составляет 8,2 млн руб. «За эти 
деньги вполне можно купить скромную кварти-
ру, — продолжает Елена Чегодаева. — Напри-
мер, жилая студия площадью 20 кв. м на западе 
Москвы стоит 7,1 млн руб. Двухкомнатное жилье 
в Химках площадью 52 «квадрата» можно при-
обрести за 8,6 млн руб.».

Многие школы приглашают на выпускные 
известных музыкантов и исполнителей, кото-
рые становятся хедлайнерами программы. 
Стоимость их выступления стартует с полутора 
миллиона рублей без учета райдера. В такую 
же сумму могут обойтись и звездные ведущие. 
Дополнительно выпускники заказывают ве-
черние экскурсии по городу на party-bus или 
речные прогулки по ночной Москве. Помимо 
самой прогулки к счету добавляются обслужи-
вание и кейтеринг. Общий чек за мероприятие 
может вырасти до десяти и более миллионов 
рублей.

— Конечно, наше исследование скорее 
шуточное. Несмотря на приличную стоимость 
мероприятия и хлопоты с его организацией, 
событие однозначно стоит вложенных денег. 
Одну квартиру на всех не купишь, а праздник 
останется в памяти навсегда, — заключает 
специалист.

Елена СОКОЛОВА.

Лето на пороге. А это значит, что на 
рынке аренды загородного жилья 
наступил горячий сезон. Пока вла-
дельцам дач и загородных коттеджей 
радоваться особо нечему — с начала 
года средние тарифы на съемные 
коттеджи и дачи снизились в поло-
вине регионов страны. В том числе в 
Московской и Ленинградской об-
ластях, которые являются крупней-
шими сегментами рынка аренды. Но 
«спячка» скоро закончится, уверены 
эксперты. В конце мая — начале июня 
они ожидают мощную волну повыше-
ния арендных ставок.

«С января этого года предложение на на-
циональном рынке аренды загородного жилья 
увеличилось на 56%, невзирая на приближение 
летнего сезона, а по сравнению с маем 2024 
года экспозиция выросла на 132%!» — отметил 
генеральный директор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко. По его мнению, спрос же не 
такой высокий, как прошлой весной. «Скорее 
всего, из-за холодной погоды и завышенных 
ожиданий владельцев частных домов. Многие из 
них специально сняли свои объекты с продажи, 
чтобы сдавать в аренду, и выставили слишком 
высокие ценники. Арендатор очевидно к таким 
условиям не готов», — пояснил эксперт.

По его оценке, с начала этого года аренд-
ные ставки на частные дома поднялись в 42 
регионах из 82, а снизились — в 38, в двух 
показатель не изменился. Больше всего 
аренда домов подорожала в Брянской об-
ласти (+68,4%), Забайкальском (+67,5%) и 
Хабаровском (+66,7%) краях, Мурманской 
(+58,1%), Пензенской (+29,6%) областях, Чу-
вашии (+28,8%), Якутии (+26,2%), Кировской 
(+22,1%) области, Республике Коми (+21,8%) 
и Амурской области (+19,2%).

Падение цен на аренду зафиксировано 
на Камчатке (-40%), в Сахалинской (-37,9%), 
Омской (-30,9%), Курской (-22,2%), Кемеров-
ской (-22,2%), Рязанской (-20,4%), Ивановской 
(-20,2%), Псковской (-16,8%), Новосибирской 
(-15,4%) и Астраханской (-15,2%) областях.

В Москве отмечено удешевление аренд-
ных коттеджей и дач на 10% (до 108 151 руб./
мес.), в Московской области — на 4,7% (до 

94 728 руб./мес.), в Санкт-Петербурге — на 
12,6% (до 98 726 руб./мес.), в Ленинградской 
области — на 2,3% (до 79 134 руб./мес.).

Однако профильные аналитики уверены, 
что очень скоро ситуация на рынке съемных 
дач и загородных домов изменится. «Раз-
личные санкции, ограничения на поездки за 
пределы России и логистические сложности 
сохраняются. Рубль в последнее время укре-
пился, но все же туристические поездки за 
рубеж остаются недешевым и хлопотным 
делом. К этому добавилась и экологическая 
катастрофа в Черном море, вызванная раз-
ливом нефти между Анапой и Керчью. Из-за 
этого часть пляжей, популярных у россиян, 
не откроются по крайней мере в ближай-
шие месяцы, что приведет к росту цен и за-
полненности в оставшихся туристических 
зонах Черноморского побережья. Все это 
вынуждает жителей крупных городов отдавать 

предпочтение вариантам отдыха в собствен-
ном регионе», — пояснил генеральный дирек-
тор портала недвижимости «ГдеЭтотДом.ру» 
Cервер Муртазаев.

По его прогнозу, спрос на съемные дачи 
в Подмосковье, самом крупном локальном 
рынке аренды загородного жилья, этим летом 
вырастет примерно на 20–25%. «А вот для 
роста объема предложения предпосылок 
уже нет. Поэтому аренда загородного жилья 
может существенно подорожать», — резю-
мирует эксперт.

Ольга КВАСОВА.

За прошлый год в нашей стране вы-
росла доля ипотечных заемщиков в 
возрасте от 18 до 20 лет. По данным 
ЦБ РФ, в четвертом квартале 2024 
года они оформили 1,6% жилищ-
ных кредитов. Вроде бы немного, но 
раньше доля столь юных жилищных 
заемщиков вообще исчислялась еди-
ницами. Любопытно, что более двух 
третей таких заемщиков — девушки. 
Можно ли говорить о новой тенденции 
на рынке недвижимости или это разо-
вое явление, «МК» выяснил у экспер-
тов.

Крыша для поколения Z
Представители поколения Z, то есть люди, 

родившиеся после 1995 года и до 2010-го, 
которых называют для краткости зумерами, 
стали активнее оформлять ипотеку. С октября 
по декабрь 2024 года 1,6% новых жилищных 
кредитов было выдано россиянам в возрасте от 
18 до 20 лет. Интересно, что квартирный вопрос 
в два раза активнее, чем юноши, стремятся 
решить девушки. По данным «Скоринг бюро», 
на них приходится 68% всех оформленных в 
этой возрастной категории кредитов. Второй 
любопытный факт — это ярко выраженная ре-
гиональность замеченного тренда. Охотнее 

всего ипотеку оформляет нестоличная моло-
дежь: жители Башкирии, Краснодарского края 
и Свердловской области. Размер жилищного 
кредита в этой категории в среднем равен 2,5 
млн руб. Для сравнения: по России в целом этот 
показатель составляет 4,23 млн руб.

Появившиеся в статистике ЦБ РФ цифры 
некоторые аналитики связали с действием 
льготных программ, в частности IT-ипотеки, 
ведь в сфере высоких технологий многие мо-
лодые люди начинают работать по профессии, 
в том числе в крупных организациях, еще в 
ходе получения образования. «Если говорить о 
заемщиках до 25 лет, то молодые люди — пред-
ставители поколения Z — отличаются своей 
активностью, умением быстро адаптироваться, 
перспективным видением и цифровой гра-
мотностью, — утверждает директор портала 
Всеостройке.рф Светлана Опрышко. — По 
статистике, сегодня более 60% выпускников 
девятых классов и значительная часть выпуск-
ников 11-х классов выбирают колледж, а значит, 
в 18–20 лет многие уже не учатся, а работают, 
получая иногда относительно неплохой до-
ход. Поэтому банки и снижают возрастные 
требования, чтобы не упускать эту категорию 
заемщиков. Среди молодых ипотечников се-
годня можно встретить также блогеров, пред-
принимателей, представителей IT-сферы, чему 

способствует льготная ипотечная программа 
для этой категории заемщиков».

Тем не менее большинство экспертов хоть 
и соглашаются с тенденцией к омоложению 
возраста ипотечника, однако считают, что гово-
рить о «зумерском тренде» в этой области пока 
рано. Как напомнил управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов, сред-
ний возраст ипотечных заемщиков в России 
— 36 лет. За последние пять лет показатель 
сократился на четыре года. Около половины 
клиентов, оформляющих жилищные креди-
ты, относятся к возрастной группе 30–40 лет. 
Вместе с тем покупатели, недавно достиг-
шие совершеннолетия (18–20 лет), являются 
редкостью. Среди них преобладают молодые 
матери и дети состоятельных родителей. От-
дельную прослойку клиентов составляют си-
роты, совершающие альтернативные сделки с 
недвижимостью, полученной от государства. 
Также среди юных заемщиков встречаются 
юные, но успешные IT-специалисты и блогеры. 
Однако число таких покупателей сравнительно 
невелико, и они принципиально не влияют на 
структуру спроса, подчеркнул эксперт.

Тренд на омоложение ипотечной аудито-
рии наблюдается уже несколько лет. Тем не 
менее, по словам Опрышко, основная доля 
заемщиков — это люди в возрасте от 30 до 40 
лет. Они имеют высшее образование, работают 
по специальности, большинство находится в 
браке, и около половины на момент оформ-
ления кредита имеют детей. «На мой взгляд, 
омоложение возраста заемщиков в первую 
очередь связано с семейной ипотекой, а не с 
программой для сотрудников IT-отрасли, — 
продолжает разговор основатель компании 
SIS Development Ярослав Гутнов. — Именно 
жилищные кредиты для родителей с детьми 
служат основным драйвером спроса. Более 
того, программа даже стала стимулом для уве-
личения рождаемости, хотя пока не привела 

еще к бэби-буму. Доля наиболее юных за-
емщиков в возрасте 18–20 лет в ближайшей 
перспективе вряд ли ощутимо вырастет. Но 
будет становиться больше ипотечных клиентов 
в возрасте 20–30 лет».

Не столицей единой

Выраженная региональная направленность 
«зумерской ипотеки» объясняется просто: все 
дело в цене. В Москве квартиры в среднем в 
два-три раза дороже, чем по России, а «порог 
входа» для желающих их приобрести посте-
пенно приближается к 10 млн. Как отметила 
руководитель отдела ипотеки агрегатора но-
востроек RedCat Елена Кудрявцева, средний 
возраст покупателей жилья в кредит в Москве и 
Подмосковье составляет 30–35 лет. Молодежь 
не готова брать на себя кредитные обязатель-
ства. Она предпочитает снимать жилье на не 
очень длительный срок и менять его, когда 
это будет удобно. «А вот то, что платежеспо-
собность молодых в целом очень выросла, 
это факт, — отметила эксперт. — За аренду 
они готовы платить от 60 тыс. руб. в месяц. 
В возрасте 18–20 лет, как правило, еще нет 
детей, поэтому семейная ипотека под 6% им 
недоступна, а под 27% платеж будет настолько 
высоким, что аренда будет значительно ком-
фортнее, чем ипотека». 

Есть у молодых людей и трудности чисто 
формального характера. Получить ипотеку 
в Москве или Подмосковье в возрасте до 20 
лет достаточно непросто, так как у всех банков 
есть строгие требования к трудоустройству и 
подтверждению дохода, и такие заемщики, 
как правило, редко подходят по стажу работы. 
«Также при рассмотрении заявок молодых за-
емщиков банки просят привлечь в созаемщики 
кого-то из родителей или родственников с 
более долгим стажем работы», — пояснила 
руководитель департамента ипотечного кре-
дитования Est-a-Tet Мария Аврова. В итоге в 
столичном регионе доля молодых заемщиков 
от 18 до 24 лет не превышает 2%, причем воз-
растной порог в этой группе сдвинут именно 
к 23–24 годам. 

Но рационально ли выдавать многомил-
лионные жилищные кредиты людям в столь 
молодом возрасте? «Разумеется, это абсо-
лютно разумный подход, — считает Гутнов. — 
Финансовые трудности не исключены в любом 
возрасте. Но банки тщательно проводят про-
верку платежеспособности потенциальных 
клиентов, в том числе устанавливая реальную 
степень эмансипации заемщика, его карьерные 
перспективы. К тому же, как правило, молодежь 
выбирает бюджетные варианты недвижимости. 
Соответственно, платежи за такое жилье обыч-
но не оказываются обременительными». А на 
случай, если у клиентов все же возникнут про-
блемы с трудоустройством, законодательство 
предусматривает кредитные каникулы. Так что 
оснований отсекать молодых людей от ипотеч-
ного рынка точно нет. При принятии подобных 
решений нельзя руководствоваться стереоти-
пами: каждого покупателя следует рассматри-
вать индивидуально, уверен эксперт.

«Рациональность выдачи ипотеки моло-
дым определяют банки, — добавила, со своей 
стороны, Светлана Опрышко. — Учитывая, 
что кредитные организации сами снижают 
требования к возрасту заемщиков, смысл в 
этом есть».

Наталия ТРУШИНА.
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Какие объекты 
торговли хотят иметь 
рядом с домом 
горожане?
Из всех возможных коммерческих 
объектов на территории жилого 
комплекса люди больше всего хотят 
иметь супермаркеты (70%), апте-
ки (65%), пункты выдачи заказов 
(61%). Реже всего жителей ново-
строек интересуют точки фаст-
фуда или стритфуда (10%), алко-
курительные заведения 18+ (10%) 
и коворкинги (6%). Таковы данные 
исследования крупной девелопер-
ской компании.

Как отметил вице-президент «Стра-
ны Девелопмент» Александр Гуторов, по-
требители отдают приоритет практичным 
форматам: «Неудивительно, что рядом с 
домом людям нужнее всего магазины, ко-
торые закрывают базовые потребности в 
еде и основных продуктах. Особенно вос-
требованы крупные федеральные сети, 
предлагающие широкий ассортимент по 
доступным ценам, а в Москве — и магазины 
премиум-сегмента».

Второе место по популярности у жите-
лей жилых комплексов занимают аптеки, что 
тоже понятно. Замыкают тройку лидеров пун-
кты выдачи заказов онлайн-маркетплейсов. 
Горожане все чаще совершают покупки в 
Интернете. Возможность получить заказ 
недалеко от дома становится важным фак-
тором комфорта, рассказал эксперт.

С тем, что лидерство продуктовых ма-
газинов — устойчивый тренд, согласен и 
генеральный директор Element Виталий 
Коробов: «Даже при оптимизации семейных 
расходов затраты на продукты сокращаются 
в последнюю очередь».

По мнению руководителя отдела ком-
мерческой недвижимости девелоперской 
компании «Мангазея» Марины Черняковой, 
пункты выдачи заказов преимущественно 
характерны для жилых комплексов сегмента 
«стандарт» и в исключительных случаях — 
«комфорт». «В проектах «бизнес» и выше 
собственники стараются подбирать пре-
миальных арендаторов. Под пункты выдачи 
заказов нужно изначально нарезать мелкую 
площадь, которую в случае форс-мажора 
будет сложно сдать», — поясняет она.

По словам Черняковой, жители отдают 
предпочтение в том числе медицинским 
центрам, образовательным учреждениям, 
фитнесу, салонам красоты, стремясь по-
лучить именно эти услуги рядом с домом. В 
последние годы укрепились позиции кафе с 
доставкой, мини-маркетов и сервисов бы-
тового обслуживания. Эти учреждения тоже 
становятся неотъемлемой частью жилой 
инфраструктуры.

По данным аналитиков CORE.XP, ком-
мерческие помещения на территории жи-
лых комплексов площадью от 20 до 80 кв. 
м остаются наиболее востребованными. 
Они подходят для пунктов выдачи заказов, 
аптек, локальных магазинов и сервисов. 
Пространства от 80 до 400 «квадратов», 
как правило, интересны только крупным 
сетевым операторам, готовым открывать 
масштабные торговые центры.

Елена СОКОЛОВА.

Бюджетные 
новостройки внутри 
МКАДа стали 
дефицитом
На столичном рынке новостроек 
продолжается вымывание недо-
рогих квартир и апартаментов. За 
последние 12 месяцев количество 
лотов до 10 млн руб. сократилось на 
40,8%. Неприятный для покупате-
лей тренд начал формироваться уже 
давно: пять лет назад доля массо-
вых новостроек в продаже состав-
ляла 40,4%, а сегодня этот показа-
тель снизился до 35,5%. В Москве 
фактически пропали панельные 
новостройки стандарт-класса.

Как рассказал «МК» управляющий ди-
ректор компании «Метриум» Руслан Сырцов, 
на текущий момент на первичном рынке 
старой Москвы представлено порядка 4 
тыс. квартир и апартаментов стоимостью 
до 10 млн руб. включительно. По его оцен-
ке, последние годы показатель неуклонно 
сокращается даже в периоды значитель-
ного увеличения объема экспозиции. Так, 
в аналогичный период 2024 года на рынке 
новостроек старой Москвы было представ-
лено 6725 таких квартир и апартаментов, 
2023 года — 11 700 лотов. Весной 2020–2022 
годов суммарное предложение на рынке 
новостроек мегаполиса было гораздо мень-
ше, но количество лотов до 10 млн руб. все 
равно велико: в 2022 году — 7502, в 2021 
году— 5129, в 2020 году — 11 812.

Аналитик в качестве подтверждения 
тренда привел динамику изменения доли 
бюджетных вариантов стоимостью до 10 млн 
руб.: сейчас показатель составляет 8,3%, 
в 2024 году — 13,9%, в 2023 году — 23,1%, 
в 2022 году — 21,9%, в 2021 году — 18,2%, 
в 2020 году — 33,2%. Существенный спад 
доли недорогих лотов в 2021 году объясня-
ется ажиотажным спросом на компактные 
квартиры и апартаменты в период пандемии, 
что привело к временному исчерпанию по-
добного предложения.

«Помимо инфляции на рынке новостро-
ек снижение числа бюджетных вариантов 
обусловлено изменением структуры экс-
позиции», — полагает основатель компа-
нии SIS Development Ярослав Гутнов. По 
его словам, пять лет назад доля массовых 
новостроек в продаже составляла 40,4%, а 
сегодня этот показатель снизился до 35,5%. 
При этом в сегменте теперь преобладают не 

панельные дома стандарт-класса, а совре-
менные монолитные комплексы комфорт-
класса. Разумеется, «квадрат» в них стоит 
дороже. Следовательно, квартиры до 10 млн 
руб. становятся дефицитом. Тем не менее 
такие варианты еще можно встретить и в 
ликвидных жилых комплексах. 

По подсчетам Сырцова, сегодня в спи-
ске наиболее бюджетных лотов старой Мо-
сквы насчитывается 2843 квартиры и 1140 
апартаментов. Жилье до 10 млн руб. в ново-
стройках Москвы представлено всего в двух 
сегментах. В массовом экспонируется 3259 
подобных лотов, в бизнес-классе — 724. 

«За последние 12 месяцев средняя цена 
московских новостроек бизнес-класса вы-
росла несущественно — на 4,5%», — заметил 
коммерческий директор ГК «Основа» Игорь 
Сибренков. Тем не менее, по его мнению, 
предложение наиболее доступных лотов в 
сегменте (стоимостью до 10 млн руб.) ощу-
тимо уменьшилось: ликвидные компактные и 
недорогие варианты активно покупают. При 
этом их объем в экспозиции уже не воспол-
няется, ведь власти Москвы ввели запрет на 
проектирование малогабаритной недвижи-
мости несмотря на ее востребованность. 

«Лишь порядка 30 компаний сегодня 
предлагает хотя бы небольшой пул лотов 
стоимостью до 10 млн руб.», — говорит Сыр-
цов. С его слов, минимальная стоимость 
жилья на первичном рынке столицы за по-
следние 12 месяцев выросла незначительно 
— с 4,6 млн руб. до 4,8 млн руб. Но выбор 
недорогих помещений заметно сузился. 
«Такие варианты являются отличным инве-
стиционным активом, так как точно будут 
дорожать ввиду активного спроса. А еще 
они оптимально подходят для арендного 
бизнеса», — заключил эксперт.

Ольга КВАСОВА.

Какие постройки 
на участке нужно 
обязательно ставить 
на учет?
С 2025 года упростился порядок 
регистрации построек на дачных 
участках. При этом оформлению 
подлежат все капитальные строе-
ния, к которым относятся жилые и 
садовые дома, где собственники 
планируют проживать или пропи-
саться, постройки с фундаментом 
— бани, гаражи, хозблоки.

«Регистрировать нужно, независимо от 
назначения, все постройки площадью более 
50 квадратных метров», — говорит прези-
дент Региональной ассоциации оценщиков, 
профессор Московского государственного 
строительного университета Кирилл Ку-
лаков. С его слов, если к садовому доми-
ку планируется провести магистральные 
коммуникации — например, газ, их тоже 
необходимо зарегистрировать.

Неучтенные капитальные строения мож-
но узаконить с помощью дачной амнистии. 
Она распространяется на любые построй-
ки с признаками капитальных строений. 
За отсутствие регистрации собственнику 
придется заплатить налог за все годы, что 
постройка находилась на его участке, плюс 
штраф в 20% от этой суммы, предупреждает 
Кирилл Кулаков.

Кстати, после регистрации придется 
платить налог на недвижимость, но его раз-
меры невелики: от 0,2% до 0,3% от кадастро-
вой стоимости капитальной постройки.

Елена СОКОЛОВА.

ДАЧНИКАМ НАПОМНИЛИ 
О ШТРАФАХ

ПРОЩАЙ, ПАНЕЛЬКА!

НЕ ВЫХОДЯ СО ДВОРА

ПОЧЕМ АРЕНДА ДОМОВ 
В РЕГИОНАХ РОССИИ, РУБ./МЕС.
Регион Аренда Прирост 
  с января 

Москва 108 151 -10,0%
Санкт-Петербург 98 726 -12,6%
Московская обл. 94 728 -4,7%
Хабаровский край 83 333 66,7%
Мурманская обл. 82 714 58,1%
Ленинградская обл. 79 134 -2,3%
Калининградская обл. 77 873 5,3%
Кировская обл. 77 666 22,1%
Приморский край 74 863 -37,3%
Ярославская обл. 74 341 -0,5%
---
Ростовская обл. 40 497 -3,9%
Карачаево-Черкесия 39 638 2,3%
Тамбовская обл. 39 424 7,2%
Кабардино-Балкария 34 333 -8,4%
Ингушетия  30 000 0,0%

Источник: mirkvartir. ru

АРЕНДОДАТЕЛЯМ НЕ ХВАТИЛО КЛИЕНТОВ
Съемные дачи 
и загородные дома 
подешевели в половине 
регионов страны

В Москве 
на каждого 
выпускника 
родители 
потратят 
70 тыс. рублей

ВЫПУСКНОЙ БАЛ 
ПО ЦЕНЕ КВАРТИРЫ

ИПОТЕКА ДЛЯ ЗУМЕРОВ 
НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ
В России снизился возраст граждан, оформляющих 
жилищные ссуды
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— Ваши сотрудники в посылке обна-
ружили страшную находку: флейту из 
человеческих костей. Расскажите, по-
жалуйста, при каких обстоятельствах 
ее обнаружили? Кто же отправил такую 
посылку?

— Было это в Москве в начале 2024 года, 
— пояснила пресс-секретарь Центральной 
почтовой таможни Ксения Гребенкина. — Со-
трудники таможни обнаружили в посылке 
тибетскую ритуальную флейту. Бандероль 
отправили из Москвы в Германию, в город 
Нюртинген. В декларации отправитель указал, 
что пересылает музыкальный инструмент. По 
сути находка действительно являлась музы-
кальным инструментом — для ритуальных 
мероприятий у последователей тибетского 
буддизма. Но экспертиза установила, что 
ритуальный атрибут был изготовлен из… че-
ловеческой бедренной кости. А выступающую 
часть — эпифиз — покрывал чехол, сделан-
ный из человеческой кожи. Находку выявили 
с помощью рентген-установки. Завернута 
кость была в газету. А на самом изделии было 
вырезано авторское клеймо — трезубец. По-
сылку мы передали в МВД для проведения 
дальнейших следственных действий.

История не единичная: в конце 2023 года 
в посылке был обнаружен… человеческий 
череп. Его нашли в логистическом центре 
«Внуково», где принимают до миллиона 
международных почтовых отправлений 
в сутки. И как раз местные инспекторы 
при сканировании посылки, отправлен-
ной зарубежному адресату, обнаружили 
череп. Он был упакован в коробку, у него 
была частично разрушена затылочная кость, 
нижняя челюсть лежала отдельно. В декла-
рации отправитель указал, что пересылает 

«пластиковую анатомическую модель». Были 
вызваны эксперты. И они определили, что 

череп — настоящий, кости — человеческие. 
После этого сразу же приехали сотрудники 
полиции и изъяли находку для проведения 
следственных мероприятий.

— Куда должна была отправиться эта 
посылка? И кто ее отсылал?

— Адрес отправления — США. Пересылал 
мужчина. А получить должен был человек, 
который занимается коллекционированием 
человеческих черепов разных народов. Ви-
димо, увлечение такое… 

Бывает, что черепа и кости, которые мы 
находим в посылках, оказываются абсолютно 
идентичными анатомическими моделями. 
Недавно такой случай тоже зафиксировали, 
и там экспертиза показала, что это классная 
пластиковая модель.

 — Не так давно ваши сотрудники не 
позволили продать за границу аммони-
ты — окаменелости вымерших моллю-
сков, которые представляют культурную 

ценность. Часто ли пытаются вывезти 
геологические раритеты?

— Встречаются зубы редких или вымер-
ших животных, череп древнего шерстистого 
носорога. Был случай, когда пересылали за 
границу трилобитов. Как и аммониты, они 
являются окаменевшими останками древних 
членистоногих.

Посылка, в которой находились два не-
больших окаменелых трилобита в очень хо-
рошем состоянии, была отправлена в марте 
2023 года из Санкт-Петербурга. И должна 
была дойти в Тайвань. Но в Москве трилобиты 
были обнаружены в ходе проверки посылок 
при помощи рентген-установки. 

 Когда посылки проходят рентген, ин-
спектор видит изображение и в течение не-
скольких секунд оценивает, что находится 
внутри каждой емкости. Здесь и интеллект, и 
интуиция таможенника проявляются. В случае 
с трилобитами инспектор увидел на экране 
предметы, похожие на камни. И было принято 
решение досмотреть посылку. Внутри на-
ходились два осколка известняка и панцири 
членистоногих. В декларации к посылке они 
значились как сувениры ручной работы. Но 
таможенная экспертиза подтвердила, что 
это окаменевшие трилобиты. 

 Пару раз в год точно бывают такие слу-
чаи. Находки направляются в Центральное 
экспертно-криминалистическое таможенное 
управление для подтверждения их культурной 
ценности. 

— Можно ли нарисовать, так ска-
зать, портрет среднестатистическо-
го отправителя-контрабандиста? Это 
студенты, желающие заработать, или 
перекупщики?

— Все, что касается подобных культур-
ных ценностей, — это, наверное, все-таки 
специфика более взрослых людей. Но бывают 
и студенты. На днях был задержан молодой 
человек, который попытался отправить за 
рубеж аммониты. Примечательно, что он был 
перекупщиком — несколько лет состоял в раз-
личных палеонтологических группах. Пригля-
дывался, присматривался, знакомился…

— В списке вещей, которые нельзя 
отсылать, значится рыболовная сеть. А 
почему она там?

— В перечень запрещенных к ввозу ору-
дий добычи (вылова) водных биоресурсов 
входят готовые рыболовные сети из синтети-
ческих нитей диаметром менее 0,5 мм и раз-
мерами ячеи менее 100 мм, при этом размер 
конструктивного шага ячеи — менее 50 мм. 
Мы проводим досмотр и все необходимые 

замеры, после чего такие товары направля-
ются на таможенную экспертизу. В случае, 
если рыболовная сеть по результатам экс-
пертизы относится к запрещенному переч-
ню, таможенный орган возбуждает дело об 
административном правонарушении по ст. 
16.3 КоАП России, при этом физическому лицу 
может грозить штраф от 1 до 2,5 тыс. руб. с 
конфискацией предмета правонарушения 
или без таковой.

Находили наши специалисты в посылках 
и чучела редких птиц, которые входят в список 
Международной конвенции СИТЕС и Красную 
книгу. Например, изымали 12 чучел разного 
размера (белоголовые сипы, большие по-
дорлики, орланы белохвостые, филин и совы), 
а также две тюленьих головы. Все они были 
конфискованы по решению суда и переданы 
в Дарвиновский музей. И теперь эти находки 
будут занимать свои места в тематических 
экспозициях.

— Как их пересылали?
— В большой картонной коробке. Отпра-

витель — таксидермист-любитель — указывал 
адресатами граждан США, Франции… Было 
возбуждено 8 административных дел. 

Часто пересылают контрабандой сига-
реты. Как-то больше 300 пачек сигарет были 
спрятаны в тайнике, обустроенном в мебель-
ных гаражных полках. Шла посылка из Москвы 
в Англию.

 Пытаются часто провезти и опасные 
предметы, зараженные различными радио-
нуклидами. Раньше было модно, чтобы стрел-
ки у часов и компасов светились в темноте, 
и на них наносился светящийся радий. Но 
это радионуклид, то есть он небезопасен. 
Поэтому если такие компасы и часы к нам по-
падают, дальше они не направляются. А если 
такие товары пытаются послать из России, 
то вызываются эксперты, которые забирают 
изъятое для захоронения. Был случай, когда 
американский военный компас, загрязненный 
радионуклидами, прибыл к нам среди детских 
игрушек из Чикаго. А однажды мы выявили 
грибы-паразиты… 

— Настоящие мутанты в багаже?..
— Посылка была из Индии для жителя 

подмосковного города Котельники. При скани-
ровании посылки в Москве внутри обнаружили 
предметы, похожие на сучки. Они оказались 
высушенными гусеницами, из которых про-
росли плодовые тела. Выяснилось, что это 
гриб-паразит, который парализует своих 
жертв-гусениц и живет за счет них. Это кор-
дицепс китайский, и его используют в восточ-
ной медицине. Кстати, он считается одним из 
самых дорогих в мире. Правда, в нашем случае 
посылка была оценена лишь в 2,5 доллара…

 Ввоз этого гриба возможен только при 
наличии ветеринарного сертификата между-
народного образца страны-отправителя или 
с разрешения Россельхознадзора. Именно 
это ведомство принимает решение: можно 
пускать в Россию или выпускать из страны 
такое почтовое отправление или нет. Если 
решено, что посылка с «подвохом», таможен-
ники принимают решение и возвращают ее 
отправителю.

— Те грибы были живыми или 
мертвыми?

— Они были сушеными.
— А могли ожить?
— Точно нет. Но были у нас и живые «пас-

сажиры» в посылках. Например, из Таиланда 
в Москву шли две посылки под видом детских 
игрушек и печенья. Но при сканировании ко-
робок инспекторы обнаружили живых му-
равьев, запечатанных в пробирки вместе с 
питательным раствором. Муравей-капканчик, 
муравей-фуражир, тропические древоточцы 
— всего несколько тысяч экземпляров. 

Юлия АФАНАСЬЕВА.

Как-то незаметно прошла новость о 
том, что виновник пандемии корона-
вируса COVID-19, унесший жизни ми-
нимум 7 млн человек, найден. И это не 
Китай. В конце прошлого года доктор 
Роберт Редфилд, экс-руководитель 
Центров по контролю и профилактике 
заболеваний США (CDC) в 2018–2021 
годах, заявил, что смертоносный ви-
рус был искусственно и умышленно 
создан в лаборатории Университета 
Северной Каролины в Чапел-Хилл.

В докладе Конгресса США, опубликован-
ном 4 декабря 2024 года, также содержится 
вывод о лабораторном происхождении COVID-
19. Однако вина возлагается на китайцев: по 
мнению авторов доклада, источником смер-
тоносного вируса является лаборатория в ки-
тайском городе Ухань. В ней не соблюдались 
необходимые меры биологической безопас-
ности, что и привело к утечке вируса.

Но интересно, что эксперименты с корона-
вирусом летучих мышей в Ухане проводились 
на американские деньги. Среди спонсоров 
— некоммерческая организация EcoHealth 
Alliance, деятельность которой недавно была 
прекращена минздравом США. Причина — «ис-
пользование средств налогоплательщиков для 
проведения опасных исследований в Китае». 
Фактически получилось так, что американские 
конгрессмены в ходе своего сенсационного 
расследования вышли на самих себя. 

Работы по созданию модификаций ко-
ронавирусов, обладающих способностью 
заражать человека, первоначально велись 
на территории США. Как сообщил Роберт 
Редфилд, финансировались они из че-
тырех источников: это Госдепартамент, 
министерство обороны, национальные 
институты здравоохранения (NIH) и USAID 
(ныне ликвидировано, ранее признано не-
желательной организацией в РФ). Ключе-
вую роль в этих программах, вероятно, играл 
некий Ральф Барик — ученый из Университета 
Северной Каролины. Там-то методом генной 
инженерии и был выведен смертоносный 
штамм. В 2014 году администрация Барака 
Обамы ввела запрет на проведение подобных 
экспериментов на территории США. Однако 
EcoHealth Alliance перенесла эти исследования 
в Китай. Поближе, так сказать, к вероятному 
будущему театру военных действий.

Потому что зачем кому-то могло пона-
добиться вести эти опасные игры с корона-
вирусами, создавать искусственные вирусы-
химеры, повышать их патогенность? Какой 
может быть конечная цель подобных трудов 
(а все это описано в научных статьях, открыто 
опубликованных)? Вот просто исходя из логи-
ки? Ответ очевиден: создание биологического 
оружия. А утечка, конечно, произошла случайно 
и застала создателей смертоносной заразы 
врасплох: они еще не успели подготовить «анти-
дот», чтобы защитить самих себя.

Но пандемия COVID-19 — это глобальная 
трагедия. А в маленькой Молдове — трагедия 
локального масштаба: там бушует эпидемия 
африканской чумы свиней. С начала года за-
фиксированы десятки очагов заболевания, 
уничтожены более сотни тысяч животных. Не 
миновала инфекция и популяцию диких каба-
нов. В СССР этой напасти не было, случилась 
только одна вспышка АЧС в 1977 году, когда 
вирус «прибыл» в порт Одессы из Бразилии 
на сухогрузе. Но тогда власти быстро взяли 
ситуацию под контроль. Но через 30 лет, в 
2007 году, вспышка АЧС была зафиксирована 
в Грузии, где к тому времени уже действовала 
подконтрольная Пентагону биолаборатория. 
Некоторые эксперты утверждают, что между 
этими фактами существует прямая связь.

Первая вспышка АЧС была зафиксиро-
вана в Молдавии в 2016 году. Власти страны 
отрицают наличие в стране американских био-
лабораторий. Однако еще в 2008 году в Киши-
неве при поддержке USAID в рамках проекта 
«Предупреждение ВИЧ/СПИДа и гепатитов 
В, С» была открыта Центральная референс-
лаборатория. Ранее, в 2004 году, Молдавия 
присоединилась к Соглашению об Украинском 

научно-технологическом центре (The 
Science and Technology Center in Ukraine, 
STCU). Это международное НПО создано 
якобы с благой целью — для предотвращения 
распространению знаний и опыта, связанных 
с оружием массового уничтожения. На самом 
деле это организация-прокладка, распреде-
ляющая гранты на проведение исследований, 
интересующих Пентагон. Ее сотрудники обла-
дают дипломатическим иммунитетом. 

УНТЦ начал свою деятельность на Украине 
в середине 1990-х на основании соглашения 
от 25.10.1993, заключенного между прави-
тельствами Украины, Канады, США и Шве-
ции. В 1998 году к соглашению присоединился 
ЕС. Помимо Украины и Молдовы к соглаше-
нию присоединились Азербайджан, Грузия и 
Узбекистан. Через эту организацию ведется 
координация деятельности биолабораторий 
США на территории бывшего СССР. Убитый 
украинскими спецслужбами начальник войск 
радиационной, химической и биологической 
защиты ВС РФ генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов неоднократно заявлял, что через УНТЦ 
распределялось финансирование исследо-
ваний в интересах Пентагона, в том числе в 
области биологического оружия. По данным 
российских военных, в лабораториях двойного 
назначения на территории Украины изучали в 
том числе и летучих мышей. Например, эти ру-
кокрылые млекопитающие изучались в качестве 
переносчиков патогенных микроорганизмов в 
ходе выполнения проекта Р-781 — «Риск воз-
никновения новых инфекций от насекомоядных 
летучих мышей в Грузии и на Украине». Иссле-
дователей особенно интересовали бактерии и 
вирусы, в том числе коронавирусы, способные 
передаваться от летучих мышей к человеку. 
Также изучалась возможность распростра-
нения особо опасных инфекций, в том числе 
птичьего гриппа H5N1, через перелетных птиц. 
Это очень опасная инфекция, способная пере-
даваться человеку.

Кстати, вспышки птичьего гриппа тре-
тий год подряд фиксируются на территории 
Молдавии — как в дикой природе, так и у до-
машних птиц. В 2013 году в Молдавии было 
четыре случая заболевания сибирской язвой, 

а в 2018 году — вспышка кори. Неужели 
страшный опыт пандемии коронавируса 

никого ничему не научил и подозритель-
ная военно-биологическая деятельность 

США на территории бывших советских 
республик продолжается? Эту тему мы 

обсудили с политологом, главой Евразий-
ского аналитическо-
го клуба Никитой 
Мендковичем.

— Меня вот что 
удивляет: Молдавия 
и Грузия — союзники 
США. Африканская 
чума свиней нано-
сит огромный ущерб 
экономике этих 
стран. Если предпо-
ложить, что вспыш-

ки этой болезни связаны с деятельностью 
американских биолабораторий, то какой 
смысл имеет такой «огонь по своим»?

— Зачастую это происходит случайно. В 
ходе своей работы американские исследова-
тели обычно практикуют заражение предста-
вителей местной фауны в дикой природе тем 
или иным патогеном. Цель — посмотреть, как 
будет развиваться и распространяться вирус 
на территориях, граничащих с территорией 
потенциального противника, где схожий кли-
мат, природные условия, одинаковая фауна. 
Могут произойти случайные утечки вируса за 
пределы контрольной выборки и поражение до-
машних животных. В 2000-е годы в Казахстане 
были случаи, когда среди домашних животных 
происходили вспышки именно тех заболева-
ний, которые американцы тогда там начинали 
изучать. Лет 15 назад на юге бывшего СССР 
была вспышка конго-крымской геморрагиче-
ской лихорадки. Она произошла из-за утечки 
штамма, который перевозился из лаборатории 
в Южном Казахстане, в Жамбылской области, 
в Тбилиси.

— Какой интерес для исследователей 
представляет африканская чума свиней? 

— Подобного рода биологические иссле-
дования для ведения диверсионной деятель-
ности были в США еще во времена «холодной 
войны». Та же чума свиней использовалась 
американцами для подрыва сельского хозяй-
ства на Кубе. Этот штамм быстро распростра-
няется среди животных и имеет очень высокую 
летальность. Поэтому зараженных животных 
приходится уничтожать, чтобы остановить 
распространение инфекции. Американцы в 
1950–1960-е годы широко использовали также 
вредителей сельского хозяйства. Например, 
рассеивали саранчу над посевами в странах, 

которыми управляли «левые» правительства. В 
частности, это применялось, чтобы подорвать 
экономику Восточной Германии. Это сейчас уже 
признанный факт. Это даже нашло отражение 
в массовой культуре. В американском фильме 
«Ложное искушение» Роберта де Ниро, среди 
прочего, упоминаются спецоперации ЦРУ с 
использованием саранчи. Писатель Юрий Ко-
рольков во время работы корреспондентом в 
Восточной Германии сталкивался с необъясни-
мым появлением саранчи на полях. В своих ме-
муарах «Далекое, незабытое…» он утверждает, 
что лично наблюдал, как большое количество 
саранчи находили на высотных зданиях, куда 
она могла попасть только в том случае, если 
ее рассеивали с самолетов.

— Сегодня этого писателя назвали бы 
конспирологом. Как называли конспиро-
логами тех, кто говорил о лабораторном 
происхождении вируса COVID-19, и до сих 
пор называют тех, кто говорит об амери-
канских биолабораториях в бывших со-
ветских республиках. Главный аргумент: 
эти учреждения не принадлежат США, а 
находятся под полным контролем местных 
правительств.

— Американские биолаборатории на тер-
ритории бывшего СССР зачастую имеют при-
крытие в виде государственных учреждений. 
Но фактически это объекты, которые строились 
или модернизировались на средства Пентагона 
и функционируют на гранты от американского 
департамента обороны. Вплоть до 2022 года 
эти данные открыто публиковались. Их по-
вседневной работой руководят специальные 
отделы при посольствах США в соответствую-
щих странах. Кстати, любопытно, что, напри-
мер, в отделе посольства США в Казахстане, 
отвечающем за биологические программы, 
присутствуют военные биологи — украинцы. 
На все эти объекты имеют доступ специалисты 
армии США, которые ведут там исследова-
ния и руководят ими. Кроме того, в рамках 
партнерских программ НАТО там появляются 
британские военные биологи из Солсбери и 
немецкие военные биологи из Мюнхена. Все 
они занимаются военно-биологическими про-
граммами, финансируемыми из бюджета США 
и, в меньшей степени, других стран НАТО. Есте-
ственно, эти объекты и эти исследования имеют 
самое опосредованное отношение к странам 
пребывания. Местный персонал зачастую там 
выполняет функции «подай-принеси». Те, кому 
поручают более важные задачи, — это люди, 
перевербованные американцами, которые про-
ходили у них дополнительную учебу и работают 
уже по длительному контракту с американской 
стороной.

— Вы упомянули украинцев в посоль-
стве США в Казахстане. Они когда там 
появились?

— После начала СВО в профильном отделе 
посольства США в Астане появились американ-
ские служащие украинского происхождения. Я 
не исключаю, что как раз в Алматы и поселок 
Гвардейский были перенесены материалы ис-
следований, которые велись американскими 
военными на Украине. Вполне вероятно, что 
и сотрудники переехали в Казахстан. Конеч-
но, они не хотели, чтобы все это было изъято 
российскими военными и стало достоянием 
общественности. Потому что документально 
подтвержденная информация о биологических 
исследованиях США будет означать признание 
того, что США грубо нарушают Конвенцию о 
запрете разработки биологического и хими-
ческого оружия. Недавно на Западе опублико-
вали утечку документов о работе лабораторий 
Пентагона в Казахстане. Раскрыты личности 
ряда сотрудников и содержание работ. Среди 
американских кураторов — двое этнических 
украинцев. Сейчас в Казахстане происходит ак-
тивизация военно-биологической деятельности 
США. В этом году по планам должно завершить-
ся строительство новой биолаборатории выс-
шей, IV степени биологической безопасности 
в поселке Гвардейский Жамбылской области. 
Лаборатория создается на базе НИИ проблем 
биологической безопасности на средства 
Пентагона для проведения работ в интересах 

армии США. На текущий момент известно 
минимум о шести объектах в Казахстане, уча-
ствующих в программах военно-биологических 
исследований США. Крупнейший из них — 
это Центральная референс-лаборатория в 
Алматы, созданная на базе Национального 
научного центра особо опасных инфекций им. 
М.Айкимбаева. Формально она относится к 
министерству здравоохранения Казахстана, 
однако работает при поддержке Агентства 
по снижению угроз департамента обороны 
США (DTRA). Модернизация и строительство 
этих лабораторий осуществлялись на деньги 
Пентагона американскими компаниями под ру-
ководством американских военных. То есть по 
сути ничего, кроме вывески, казахского там нет. 
Деньги американские, руководящий персонал 
американский, исследования ведутся в инте-
ресах американской армии. То есть это и есть 
военно-биологические лаборатории США.

— Как обстоит дело в других республи-
ках Средней Азии?

— Биолаборатория подобного профиля 
действует и в Ташкенте. Были планы создать 
подобную биолабораторию в Душанбе, на базе 
Центра по изучению туберкулеза. Материалы 
в прошлом году попали в прессу и наделали 
много шума, после чего информация об этом 
пропала. Пока мне неизвестно, что такой центр 
в Таджикистане был открыт. Но планы были, 
американцы выделяли деньги. В Киргизии, на-
сколько мне известно, подобные предложения 
правительству делались, но из-за протестов 
населения положительное решение по данному 
вопросу вроде бы так и не было принято.

— Приведет ли ликвидация USAID к 
прекращению или хотя бы уменьшению 
масштабов военно-биологической деятель-
ности американцев на территории бывшего 
СССР?

— Основная часть этих программ финан-
сировалась именно Пентагоном, Агентством 
DTRA в составе департамента обороны США. 
USAID было задействовано в этих программах 
эпизодически, когда требовалось определен-
ное прикрытие. Если по политическим сооб-
ражениям страна не могла идти на прямое 
сотрудничество с Пентагоном, использова-
лось USAID или иная организация-прокладка. 
Для работы с коронавирусом летучих мышей 
в Китае использовалась исследовательская 
организация, которая получала финансиро-
вание от Пентагона, а потом ее представители 
приезжали в Китай и заключали соглашения с 
местными учеными. Потому что по понятным 
причинам китайские спецслужбы не позво-
лили бы китайским биологам напрямую со-
трудничать с американскими военными. Когда 
в Душанбе имела место попытка захватить 
Центр по изучению туберкулеза, в качестве 
прикрытия изначально использовались USAID 
и НПО, которые финансировались USAID. На 
их деньги фактически скупались институт и 
его руководство. Но конечным бенефициаром 
этого выступал департамент обороны США. 
Американцы так действуют. Они приезжают 
и говорят: «У вас проблемы, мы готовы вам 
помочь, предоставить оборудование, профи-
нансировать исследования, дать деньги на 
зарплаты сотрудникам. Но за это мы просим 
дать доступ на объект, дать право руководить 

этими исследованиями». И будьте готовы к 
тому, что бюджет вашего учреждения будет кон-
тролировать комиссия Сената. Такие примеры 
были. В Алма-Ату приезжали представители 
Сената США, чтобы проконтролировать рас-
ходование средств в Центральной референс-
лаборатории, которая формально является 
казахским предприятием, а фактически — аме-
риканской военной биолабораторией. После 
2022 года американцы стали засекречивать 
финансирование этих объектов, информация 
стала менее доступна.

— Есть ли конкретные примеры иссле-
дований, потенциально опасных и, воз-
можно, направленных на создание био-
логического оружия?

— Классический пример — это как раз 
программа по изучению коронавирусов ле-
тучих мышей, с которой все началось. Изна-
чально этот вирус не представлял угрозы для 
человека, но в США, в Северной Каролине, до 
2014 года велись исследования по его генной 
модификации. После введения запрета на та-
кие работы на территории США исследования 
проводились в Китае, в Сингапуре, в Казах-
стане. Проводилось заражение генетически 
модифицированными штаммами коронавируса 
местных летучих мышей, и отслеживалось раз-
витие и распространение вируса в естествен-
ной природе.

В 2017 году в поселок Гвардейский в 
Казахстане приехали американские биологи 
Ян Менденхолл и Гэвин Смит. Они получили 
грант департамента обороны США на иссле-
дования альфа-коронавируса летучих мышей 
в некоторых пещерах Жамбылской области. 
Любопытно, что до того момента коронавирус 
летучих мышей в Казахстане ни разу не реги-
стрировался. Однако они в первую же «ходку» 
нашли две пещеры, где были популяции за-
раженных мышей. DTRA ранее финансировало 
исследования возможности использования 
коронавируса летучих мышей в качестве био-
логического оружия. Работы проводились в 
грузинском центре Лугара и других зарубежных 
лабораториях, в том числе в китайском горо-
де Ухань. Финансирование шло через НПО 
EcoHealth Alliance. Эта же организация в 2015 
году финансировала опыты по генетической 
трансформации коронавируса летучих мышей 
в университете Северной Каролины. Судя по 
всему, американские программы состоят в 
том, что они привозят какие-либо эндемичные 
для региона или генно-модифицированные 
штаммы болезнетворных вирусов или бак-
терий и орошают ими местную фауну. Чтобы 
посмотреть, приживется ли инфекция в данной 
стране, будет ли она активно передаваться, как 
быстро у местной фауны будет развиваться 
иммунитет.

— Вы намекаете, что американцы не 
нашли пещеры с зараженными мышами, 
а намеренно заразили местных мышей 
коронавирусом?

— Вероятно, это было так. Потому что до 
того момента коронавирус летучих мышей на 
территории Казахстана ни разу не регистри-
ровался. Тем не менее они приехали и сразу 
нашли. Вероятность того, что это произошло 
случайно, крайне мала. Намного вероятнее вер-
сия, что они привезли коронавирус с собой.

— Как заставить прекратить эти ис-
следования хотя бы союзников РФ по ОДКБ 
и СНГ?

— Здесь нужно последовательное дипло-
матическое давление по линии ШОС и ОДКБ со 
стороны РФ и Китая. Потому что по большому 
счету биолаборатории в Средней Азии ориен-
тированы на подготовку к возможной биоло-
гической войне против РФ, которая граничит 
с Северным Казахстаном, и Китая, который 
граничит с Казахстаном, Киргизией и Таджи-
кистаном. Поэтому РФ и Китай должны коорди-
нировать свои усилия, чтобы эти объекты были 
закрыты, а их материалы полностью опубли-
кованы и переданы в ООН для расследования 
нарушений со стороны США Конвенции о за-
прете биооружия. Пандемия ковида показала, 
насколько опасны эти исследования.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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Не так давно Федеральная таможенная служба сооб-
щала о задержании студента, пытавшегося отпра-
вить за рубеж посылку с древними окаменелостями. 

Они представляют культурную ценность, поэтому сам факт 
пересылки таких раритетов за границу считается контрабан-
дой. О том, какие еще удивительные находки были сдела-
ны за последнее время, как на рентгене отличить простой 
камень от культурной ценности и какое авторское клеймо 
стояло на изделии, обтянутом человеческой кожей, сотруд-
ники Центральной почтовой таможни рассказали «МК».

Топ-5 товаров, запрещенных 
или ограниченных к пересылке 
в международных почтовых 
отправлениях с начала года: 

  Контрафактная продукция — с начала 
года было выявлено почти 2 тыс. таких 
посылок. По законодательству такой то-
вар запрещен к выпуску и возвращается 
отправителю

  Продукты, корм для животных — около 1 
тыс. посылок

  Алкоголь и сигареты — 456 международ-
ных почтовых отправлений

  Холодное оружие (ножи, кастеты, дубинки) 
— около 300 посылок

  Рыболовные сети — 162 посылки 

Сотрудники таможни 
рентгеном просвечивают 
в посылках 
человеческие кости, 
обтянутые кожей
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ПОГОДА

СРЕДА ОБИТАНИЯ ЭКОЛОГИЯ

ФЕНОМЕН

Сложно поверить, что еще совсем 
недавно дачные шесть соток были 
привилегией и показателем статуса. 
Сегодня дачная жизнь у наших граж-
дан очень разная, в ней соседствуют 
особняки на пятьсот «квадратов» 
и домики-скворечники на трех-
четырех сотках земли. У молодежи 
дачное «садо-огородо» на грядках все 
чаще заменяет избинг, когда владение 
своим участком признается затрат-
ным и выезды на природу рассматри-
ваются как туризм. Но и стремление 
к загородному образу жизни «как у 
них» никуда не делось. 

Дачники, партийцы 
и овощи
Массовое освоение земель под дачи в 

нашей стране развернулось в 1960–1970 годы. 
И очень часто под разработку граждан отдава-
лись участки «неугодий» или «неудобий». 

— Моя бабушка сама осушала участок, 
таскала бревна и закладывала их по границе 
с соседями, по углам, — рассказывает 40-
летняя москвичка Елена. — Сверху потом 
засыпали привозную землю. Построила 
очень приличный бревенчатый дом, воз-
ведены теплицы, где бабушка с гордостью 
выращивала «свои огурчики». Материалы 
доставала ее свекровь. И она, прабабушка, 
продала эту дачу в 1993 году за 3 тысячи 
рублей. Мне сказала: «Лена, я тебя обе-
спечила на всю жизнь». А ведь они ее просто 
развели. Больше мы ни о какой даче в семье 
не помышляли.

Впрочем, многим шестисоточные дачные 
участки благополучно перешли по наследству, 
и не совсем понятно, что с ними делать. Кого-то 
продолжают мучить посевными и посадочны-
ми работами. Даже термин возник — «садо-
огородо». У других на старых дачах высеян 
газон, каркасный бассейн стоит, мебель для 
отдыха и посажены «цветочки».

Малый размер участка сегодня не вы-
держивает критики. Почему именно по 6 соток 
выдавали в такой большой стране?

Считается, что эта площадь была рассчи-
тана исходя из того, чтобы снабжала овощами 
семью из нескольких человек. В 1944 году в сво-
ей работе «Индивидуальный огород» ученый-
овощевод Виталий Эдельштейн рассчитал этот 
оптимальный надел исходя из того, что одному 
человеку в год нужно примерно 500 кг овощей. 
И для их выращивания требуется 124,5 «квадра-
тов» земли. Помножим на средний состав семьи 
в СССР (3,9–4,3 человека) — получается 0,06 га, 
или 6 соток. Эдельштейн за свои изыскания 
стал академиком ВАСХНИЛ и Героем соцтруда, 
страна получила легендарные «клетушки» как 
единицу дачного измерения.

Иногда выдавали и по 9 соток, но для это-
го требовались специальные условия, вроде 
расположенного неподалеку филиала родного 
предприятия, с прицелом на постоянное про-
живание за городом, сложности производства 
или особых заслуг. Понятно, что творческие, 
академические, спортивные и прочие союзы 
пользовались отдельными привилегиями. В 
виде исключения у элит имелись и коттеджи с 
паровым отоплением, и прообразы нынешних 
таунхаусов, которые люди после 1990 года 
успешно приватизировали. Но для рядовых со-
трудников — те же 6 соток, пусть и в творческом 
или научном кооперативе, а иногда и 4 сотки. 
Но не меньше; в массовом распространении 
более поздние 2–3 сотки выдавали только «под 

прокорм»: под огородничество, подсобное хо-
зяйство без права построения даже садового 
домика на территории.

— Участки как квартиры, например, тогда 
просто так не выдавали, за вход в кооператив 
надо было платить, — вспоминает 88-летняя 
москвичка Людмила Павловна. — У нас были 
участки от МВД, собирали то ли по 500, то 
ли по 750 рублей. Зарплаты у нас с мужем по 
тем временам были хорошие, но двое детей, 
хорошая одежда — на счету никогда денег не 
было. Еле-еле заняли у знакомых эту сумму. 
Дом начали строить спустя год, в 1980-м. И я 
помню очень жесткие ограничения на высо-
ту и метраж построек на дачном участке. Не 
выше двух этажей, не больше двух теплиц, и 
даже объем летней кухни регламентировался. 
Ходили по участку с линейкой и все вымеряли. 
Одного нашего сотрудника с уже построенным 
домом заставили снести высокий 2-й этаж. Дом 
получился таким нелепым, похожим на пагоду, 
что его дети после поставили на крышу фигурки 
драконов. Еще в одном случае, помню, сломали 
слишком большую летнюю кухню. К посадкам 
тоже у них были претензии — нельзя было вы-
ращивать ягод и овощей слишком много. 

Капиталистическое 
строительство
— Я очень хорошо помню те времена, — 

рассказывает 47-летняя Маргарита. — Когда 
все получили те самые «розовые свидетель-
ства» на собственность и принялись мечтать о 
красивой загородной жизни. Тогда еще в страну 
массово хлынули журналы по садоводству, с 
информацией по декоративным растениям, о 
которых большинство наших людей понятия 
не имели. Но были очарованы дорожками из 
брусчатки, садовой мебелью и дачным стилем 
— оказывается, есть и такой.

Однако дачники быстро столкнулись с 
реалиями, резко контрастирующими с зазыв-
ным глянцем. Оказалось, что все связанное 
с дачей «по западному образцу» либо очень 
дорого, либо стоит большого труда. Либо для 
нашего климата просто не подходит. И вырас-
тить какие-нибудь розы Остина под Москвой 
ничуть не проще, чем овощи в теплице. И даже 

обыкновенный газон «как на картинке» требует 
неустанной заботы и труда. Бассейн — дорого, 
автополив или хороший водоочиститель — 
очень дорого, мощный стационарный генера-
тор, необходимый при отключениях электроэ-
нергии, — для большинства недоступно.

Согласно статистике количество дач у на-
ших сограждан в период с 1992-го по 1996 год 
удвоилось, впоследствии загородный рынок то 
и дело то поднимался, то шел на спад. Люди 
с удивлением обнаруживали, что их любимые 
родительские сотки в стороне от цивилизации 
неликвидны. Обладатели хороших участков ис-
пытывали давление со стороны криминалитета 
(а обычные СНТ часто обворовывали). Приба-
вим сюда устаревшую форму коллективного 
хозяйства, которая оборачивается головной 
болью: недоимки по взносам, воровство элек-
тричества, нескончаемые соседские ссоры. 

Несмотря на все это, по данным за 
2023 год, дачами обладают 53% россиян. 
Это даже больше, чем в позднесоветский пе-
риод, когда участки были примерно у трети 
населения. И аномально много для рыночной 
экономики, в масштабах которой обладание 
загородным домом признак достатка, пре-
рогатива среднего классы и выше.

Возможно, что нынешние дачи — некий 
рудимент прежней жизни и еще советского 
менталитета. Об этом косвенно свидетель-
ствует статистика ВЦИОМ. В прошлом году 
там провели большое исследование, которое 
показало резкую разницу, если не контраст в 
«дачном отношении» у разных поколений.

Радует, что большинство современников 
ассоциируют дачу с отдыхом, релаксацией и 
шашлыком — так ответил 91% респондентов. 
Но дальше — частности. Жарят те же шаш-
лыки или делают гриль на даче от 30 до 40% 
россиян младше 35 лет. А такой компонент за-
городного времяпровождения, как физическая 
работа, куда вошли выращивание овощей, 
ягод и фруктов, сбор урожая, ярче всего пред-
ставлен у людей 50–75 лет и старше. Те, кто не-
много моложе, 40–60-летние, рассматривают 
дачу как место развлечения или отдыха. Ну 
а среди миллениалов слушать птиц, жарить 
мясо, наслаждаться природой приезжает за 
город около 30–50%. Такая же часть людей 

среднего возраста по привычке взращивает 
на даче фрукты и овощи; постоянно проживают 
«на воздухе» 20–25%.

И наконец, поколение Z, то есть молодежь, 
появившаяся на свет после 2000 года. Тут на 
удивление много дачников — целых 57%. Из них 
40% уважают «на пленэре» шашлыки и вообще 
развлечение и веселье — так ответили 55%. 
Про овощи их, похоже, не спрашивали.

Если у вас нету дома…

С поколениями «новыми, незнакомыми», 
скорее всего, связаны и новые тенденции в дач-
ной моде: «зеленое» земледелие, сад-огород, 
когда декоративные и съедобные растения 
смешивают, природный малоуходовый сад и 
русский стиль. 

Избинг — еще один загородный тренд, 
который только набирает обороты. Обычно 
под этим подразумевается отель или глэмп-
размещение в деревянной избе. Часто со всей 
прилагаемой атрибутикой — колодцем, баней, 
каким-нибудь сеновалом, контактным зоопар-
ком с сельскими животными и птицей, печкой, 
рушниками и так далее. Но есть и те, кто увле-
кается избингом у себя на участке.

Но параллельно с наслаждением сель-
скими радостями нарастает и понимание того, 
что содержание любого участка и дома на нем 
вещь затратная. Все чаще у аналитиков и про-
сто на форумах встречаются экономические 
раскладки по тратам на «загород». Кусается 
все: дорога, в том числе и ж/д транспортом, 
электричество, взносы и налоги.

Не говоря о том, что любое строительство 
или ремонт на участке безмерно подорожали. 
Мытье из бочки дождевой водой, душ из лейки 
или «царский домик», отдельно стоящий во 
дворе, теперь мало кого устраивают. Лишь 
самые молодые зуммеры никогда их не видели 
и потому находят «прикольными».

Дом на даче — по сути, второй дом, ко-
торый необходимо содержать. Практически 
любой сад требует вложений собственного 
труда или труда нанятых работников. Покос 
травы — от 3 до 10 тысяч рублей, и еще дороже 
арбористика (формирование и уход за рас-
тениями), полив и весенне-осенние земляные 
работы. Ничего не делать тоже нельзя — в Под-
московье за такое предусмотрен штраф. Да и 
запущенный сад нынче лишен романтики: за 
несколько лет брошенная земля прорастает 
одуванчиком, крапивой и опасным борщеви-
ком. Вот потому-то дачные форумы советуют 
десять раз подумать, прежде чем купить уча-
сток или дачу.

— Скорее всего, дача и загородный образ 
жизни скоро перейдут в разряд хобби, — про-
гнозирует семейный и личностный психолог 
Павел Большаков. — Подсчитывать себестои-
мость хобби не принято, это же бессмыслен-
но. Конечно, многие дачами травмированы. 
«Ненавижу смородину, ненавижу картошку, 
землянику, яблоки…» — часто можно услышать 
такое. Это говорят те, кого в детстве, в юно-
шеском возрасте заставляли ездить на дачу и 
там работать, иногда довольно тяжело. Поэто-
му сейчас в семьях важно не повторять таких 
ошибок. Если кто-то любит возиться в земле, 
ухаживать за растениями — а это действенный 
способ разгрузки и снятия стресса, — а другие 
члены семьи нет, важно прийти к консенсусу. 
Какую-то работу заменить наемным трудом, 
где-то просто взять помощь. Не возмущаться 
отказом, но и не обесценивать усилия того, кто 
на земле «вкалывает».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ВСЕМ — САД Как менялось отношение 
к загородному образу 
жизни

За полтора столетия дачная культура прошла эволюцию от романтики 
«Вишневого сада» до избинга.

Несмотря на экологическую ката-
строфу с разливом мазута, которая 
произошла на Черноморском по-
бережье этой зимой, некоторые 
отдыхающие все равно отправились 
в отпуск в Анапу — один из самых 
пострадавших курортных городов. 
Их не останавливают ни предупре-
ждения представителей власти, ни 
советы экспертов...

Как сообщают телеграм-каналы Ана-
пы, местные пляжи снова заполнены отды-
хающими. Кто-то загорает на песке, а кто-
то осмеливается даже поплавать. Причем 
купаются не только взрослые, но и дети. Их 
не останавливают ни предупреждающие та-
блички, ни машина с громкоговорителем, 
сообщающая о том, что «купание запрещено». 
Такое стремление отдохнуть в Анапе неудиви-
тельно, учитывая, что, согласно информации 
Ассоциации туроператоров на апрель 2025 
года, ряд гостиниц и отелей понизили цены 
бронирования номеров на июнь на 14–37%.

Напомним, что в декабре прошлого года 
в результате аварии танкеров «Волгонефть-
212» и «Волгонефть-239» в акватории Черного 
моря произошел масштабный разлив не-
фтепродуктов. Инцидент привел к введению 
федерального режима чрезвычайной си-
туации на территории Краснодарского края. 
Для ликвидации последствий катастрофы на 
побережье направились тысячи волонтеров 
из разных регионов России.

Однако, несмотря на огромную работу 
волонтеров и спасателей, пляжи Анапы все 
еще несут в себе опасность. На берегах и 
в воде до сих пор находят частички мазу-
та. Так, согласно последнему сообщению 
оперативного штаба Краснодарского края, 
23 мая со дна Черного моря было собрано 
88 мешков мазутной смеси. Волонтеры и 
жители сообщают в чатах о своих «находках» 
нефтепродуктов в разных частях побережья. 
«Мазут на пляже до сих пор есть, несмотря на 
огромные старания. При мне в апреле мазут 
лежал, как катышки, на песке и да, мазал по-
дошвы обуви», — делится девушка из группы 
волонтеров.

Как сообщает глава Роспотребнадзора 
Анна Попова, пляжи Анапы и Темрюкского 
района остаются непригодными для купа-
ния и отдыха. «Мы каждый день отбираем 
на каждом из 150 пляжей песок и воду (...), 
пока эти пляжи не могут быть использованы, 
там проводятся работы по их очистке», — 
сказала она.

Эколог Жора Каваносян в разговоре с 
«МК» также подчеркнул, что купаться на пля-
жах Анапы все еще опасно: 

«На свой страх и риск люди это делают. 
Не только я, но и в целом экологи еще с ян-
варя говорили о том, что там пока не будет 
безопасно. Роспотребнадзор подтвердил 
наши опасения. Есть ненулевая вероятность 
заглотить водонефтяные эмульсии и получить 
отравление. Люди должны это понимать и 
знать, на что идут».

— Какая сейчас в целом обстановка: 
остались ли загрязнения на берегу или 
в воде?

— Мазут еще будет выбрасывать в те-
чение всего сезона. По чуть-чуть, но будет. 
Вплоть до зимних штормов. Я прогнозирую, 
что зимние штормы выбросят уже практиче-
ски все, что осталось на дне, и в следующий 
сезон мы уже без опаски будем ездить и по 
Анапе, и по Керчи.

Я бы рекомендовал сегодня тем, кто 

выбирает маршрут для путешествия, рас-
смотреть альтернативные варианты. Может 
быть, тоже на Черном море, например, Сочи, 
Крым, Туапсинский район, Абхазия, но не 
Анапа. Это мое предложение, заставить ни-
кого я не могу.

Работы по устранению последствий раз-
лива мазута все еще идут. Кабмин выделил 
еще 7,5 млрд руб. для изготовления и уста-
новки трех специальных защитных соору-
жений — коффердамов — над затонувшими 
частями танкеров. Они должны будут защи-
тить окружающую среду от новых выбросов 
нефтепродуктов.

Как считает эксперт, установка этих соо-
ружений — удачное решение: «На мой взгляд, 
это движение в правильную сторону, потому 
что я оценивал риски в случае откачки мазута 
из затонувших частей танкеров как очень 
высокие. То есть существовала вероятность, 
что во время откачки и работ по подъему этих 
частей судна произойдет повторная авария, 
и все началось бы по новой. Сейчас тысячи 
тонн мазута находятся под водой в этих тан-
керах. Эта технология поможет изолировать 
части танкера. Если и произойдет утечка, то 
коффердамы схватят весь мазут, и он не по-
падет в окружающую среду. Это будет дорого, 
очень долго, но тем не менее, на мой взгляд, 
наиболее безопасно из всех тех вариантов, 
которые рассматривались». 

Елизавета ОБОЛКИНА.

« НЕНУЛЕВАЯ 
ОПАСНОСТЬ 
ОТРАВЛЕНИЯ»

Эксперт предостерег туристов 
от поездки на курорты Анапы

Огромная «птица», напоминающая 
мифологическую птицу Феникс, вос-
парила над Солнцем 24 мая в 13.00 по 
московскому времени на расстоянии 
примерно 2 миллионов километров 
от светила. Некий светящийся объект 
с распростертыми крыльями попал на 
снимок американского коронографа 
LASCO, и ученые оказались в за-
труднительном положении, когда их 
попросили объяснить, что представ-
ляет собой «птица» на самом деле. А 
лаборатория солнечной астрономии 
ИКИ РАН даже призвала всех специа-
листов поделиться своими версиями. 
О том, что же это может быть на 
самом деле, мы поговорили с руко-
водителем лаборатории, доктором 
физико-математических наук Серге-
ем Богачевым.

— Сергей, что представляет со-
бой телескоп LASCO и что попалось его 
взору?

— Коронограф LASCO — это оптический 
прибор для наблюдения Солнца, работающий 
уже почти 30 лет на орбите и размещенный на 
спутнике SОHO, который, в свою очередь, на-
ходится на расстоянии в 1,5 миллиона киломе-
тров от Земли. Прибор является важнейшим 
для изучения выбросов массы с Солнца. Если 
вдруг он прекратит работу, то значительная 
часть центров космической погоды просто 
ослепнет, не сможет выдавать прогнозы. 
Мировые космические агентства работают 
над заменой данного прибора на более со-
временный, но полноценного аналога пока не 
существует. Основной особенностью прибора 
является то, что он работает в том же диапа-
зоне, что и глаз человека, то есть видит то, что 
увидел бы человек, хотя, конечно, является 
много более чувствительным.

Что касается «птицы», которая попала на 
снимок коронографа, то это тоже оптический 
объект довольно необычной формы, в кото-
рой действительно можно разглядеть хвост, 
крылья и даже тянущийся за ним пламенный 
след, как на небе за самолетом. Если считать, 
что это реальный объект, находящийся около 
Солнца (сразу поясню, что ученые это, конеч-
но, не утверждают), то можно прикинуть, что 
размах крыльев «птицы» составляет около 
150 тысяч километров (более чем в 10 раз 
больше размера Земли), а высота полета над 
поверхностью Солнца — около 2 миллионов 
километров.

Снимок был получен 24 мая в 10.00 по 
всемирному времени (13.00 по Москве). При-
мечательно, что на предыдущем и последую-
щем снимках (примерно за 10 минут до и через 
10 минут после) структуры уже нет, что, сразу 
поясню, отметает высказывавшиеся гипотезы 
о протуберанце или комете.

— М ож н о с  э т о г о м е с т а 
поподробнее?

— LASCO очень часто ловит кометы и 
даже считается самым успешным в истории 
охотником за ними, поэтому как выглядят ко-
меты на его изображениях, хорошо известно. 
Для кометы этому объекту не хватает пра-
вильного хвоста, но главное даже не это, а 
то, что комета не может появиться на снимке 
и исчезнуть за 10 минут. Для этого она должна 
бы была двигаться быстрее скорости света, 
что невозможно.

Теперь по поводу версии о протуберанце. 
Они не наблюдаются на таких расстояниях от 

Солнца и, кроме того, вообще не видны в этом 
спектральном диапазоне. Кроме того, опять 
возникает тот же вопрос, что и для кометы: 
куда пропал объект через 10 минут?

— Астероиды тоже отпадают?
— Астероиды и космический мусор на-

блюдаются LASCO как светящиеся полосы 
постоянной интенсивности. Таких форм, как 
на снимке, они никогда не образуют.

— Получается, что раньше вам не по-
падалось ничего подобного?

— В поле зрения солнечного телескопа 
попадает помимо самого светила довольно 
много объектов: кометы, планеты, космиче-
ский мусор, заряженные частицы. Все это 
ученые, как правило, классифицируют и объ-
ясняют. В данном случае объект не удалось 
уложить ни в одну классификацию, что в соче-
тании с его необычной формой стало причиной 
того, почему снимок привлек внимание.

— Так что же это могло быть? Подели-
тесь самыми реалистичными версиями.

— Безусловно, мы видим много обсуж-
дений насчет космических кораблей и НЛО... 
Наука в целом ничего не отрицает, но есть 
общий принцип, что объект считается искус-
ственным, только если невозможно ни одно 
иное объяснение. В данном случае до этого 
очень далеко и естественные объяснения 
тоже могут быть.

Прежде всего, наиболее часто необычные 
следы на LASCO объясняют как результат 
удара по спутнику микрометеоритом. В этом 
случае может быть выбит кусочек обшивки 
спутника или телескопа, и если такие кусоч-
ки попадают на снимок, то выглядят порой 
очень необычно. Но данная версия не «бьет-
ся» с данным конкретным снимком. Дело в 
том, что изображение такого оторвавшегося 
кусочка должно было быть сильно расфоку-
сированным: поскольку телескоп настроен 
на наблюдение далекого объекта (Солнца) и 
все, что находится рядом, оказывается не в 

фокусе, размытым, нечетким. Мы же видим 
объект достаточно четко. 

Второе объяснение может быть связано 
с какой-то необычной космической частицей, 
попавшей в детектор. У нее теоретически 
могла быть скорость, близкая к скорости 
света...

— Почему она должна быть именно 
необычной?

— Потому что мы видим очень много сле-
дов обычных частиц (протонов и электронов) и 
они выглядят иначе — без хвоста и не настоль-
ко яркими. Здесь речь может идти о частице 
очень высокой энергии, может быть, даже не 
солнечной, а галактической, много более ред-
кой. Но все равно часть наблюдаемых деталей 
остается непонятной и при таком объяснении, 
например, все тот же хвост.

— Чем может объясняться форма 
объекта?

— Это может быть реальный объект, про-
летевший в нескольких десятках или сотнях 
километров от телескопа. В этом случае, воз-
можно, мы наблюдали его сначала постепен-
ное, а в конце — полное разрушение. Это объ-
ясняет и форму «птицы» (результат взрыва), и 
то, куда делась «птица» спустя 10 минут — она 
могла разрушиться. Но все равно в этом слу-
чае по-прежнему непонятно, что это был за 
объект и что привело к его разрушению.

— Как часто встречаются наблюдате-
лям подобные непонятные объекты?

— На снимках LASCO — один или не-
сколько раз в год.

— Ученые, работающие с телескопом, 
будут изучать этот феномен?

— Думаю, что нет. Ведь в задачу ученых 
не входит изучение неопознанных летающих 
объектов — они исследуют Солнце. Поэтому 
такие необъяснимые случаи, составляющие 
1/10 долю процента, образно говоря, просто 
складываются «в стол».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

И НАД СОЛНЦЕМ 
БЫВАЮТ ПТИЦЫ

Неопознанный 
светящийся 

объект 
поставил 

астрономов 
в тупик

Отвалы мазута 
и машины МЧС 
отдыхающих в Анапе 
не пугают.

c 1-й стр.
С субботы, 24 мая, москвичи 
наслаждаются настоящим ле-
том. Ночи в столице установи-
лись такие теплые, что их можно 

сравнить с июльскими — но даже не в Москве, 
а в Сочи! Об этом в интервью «МК» рассказал 
научный руководитель Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд. Но и он, и врач Пиро-
говского университета Олег Морунов пред-
упредили о возрастающих в жаркие периоды 
рисках для здоровья человека. 

По словам Романа Вильфанда, конец 
мая по своим климатическим характеристи-
кам соответствует самому жаркому периоду 
года, который обычно приходится на третью 
декаду июля. Сейчас погода — что бывает 
очень редко — опережает свое развитие на 
два месяца! Отклонение от норм текущих 
значений — 5–7 градусов. Из-за изменения 
циркуляции воздушных масс во вторник, 27 
мая, нас ждут уже не +25…30 градусов, а чуть 
меньше — +25…27, что все равно на 5 градусов 
выше нормы. 

— Еще важно отметить то, что ночные 
температуры — высокие для этого периода, 
— продолжает ученый. — Минимальные зна-
чения перед восходом Солнца будут состав-
лять около +15 градусов в спальных районах 
Москвы, а в центре города в ближайшую ночь 
температура повысится до +20. А +20 градусов 
ночью — это июльская температура, но даже 
не в Москве, а в Сочи! 

Синоптик отметил, что ситуация вообще-
то складывается опасная. При дневной тем-
пературе +30 градусов и высоких значениях 
ночных температур организм человека не 
успевает за ночь отдохнуть от дневного лет-
него зноя... 

Второй риск заключается в том, что 
солнце очень насыщено энергией. Москва 
находится в зоне антициклональной цирку-
ляции, которая препятствует образованию 
облаков. Яркое солнце на синем небе многих 
радует, но у него есть и «обратная сторона»: 
если сейчас загорать, то можно очень быстро 
обгореть, но, что еще более опасно, — полу-
чить нежелательную дозу ультрафиолетовой 
радиации, предупредил Вильфанд. Поэтому с 
11 до 14–15 часов под прямым солнцем лучше 
не находиться. 

Жара немного ослабнет к выходным, 31 
мая — 1 июня. Антициклон начнет отходить 
на восток; появится больше облаков. Темпе-
ратура будет держаться на уровне +25. Но 
ночные ее значения все равно будут высо-
кими — около +15,5. В воскресенье, 1 июня, 
высока вероятность «заметных осадков». «По 
первоначальным расчетам, такая погода ждет 
москвичей и в начале следующей недели; то 
есть начало летнего сезона у нас будет про-
хладней, чем конец весны», — резюмировал 
ученый. 

Такая аномальная теплынь в мае, конечно 
же, многим приятна. Но, с другой стороны, 
из-за перепадов температур летом, когда 
мы неизбежно попадаем из уличного зноя в 
разные прохладные помещения и наоборот, 
повышаются риски простуд. «Продуло под 
кондиционером» — самое, пожалуй, распро-
страненное объяснение человеком своего 
заболевания в жаркий период. 

— Если вы заходите потным и 

разгоряченным в прохладное помещение 
(в метро, магазин с кондиционером, офис), 
то можно заболеть не напрямую из-за холо-
да, а из-за того, что резкое переохлаждение 
ослабляет защитные механизмы организма, 
— объяснил «МК» кандидат медицинских наук, 
ассистент кафедры поликлинической терапии 
Института клинической медицины Пирогов-
ского университета Олег Морунов. — В ре-
зультате возрастает риск разных заболеваний. 
Самое распространенное — это ОРВИ (про-
студа). Возбудители — вирусы (рино-, адено-, 
коронавирусы и др.). Симптомы — насморк, 
боль в горле, кашель, слабость, температура. 
Возникает из-за переохлаждения организма, 
снижающего местный иммунитет, вследствие 
чего вирусы легче проникают в организм.

Далее это фарингит, тонзиллит (вос-
паление горла и миндалин), которые очень 
часто начинаются после резкого охлаждения 
и выражаются в першении и боли в горле, 
иногда в повышении температуры. Бронхит 
может возникнуть как осложнение ОРВИ, его 
симптомы: кашель сухой или с мокротой, боль 
в груди, температура. Синусит (воспаление 
пазух носа): если насморк от ОРВИ затянется 
или иммунитет снижен, он может перейти в 
гайморит или фронтит.

Следующая опасность — миозит (воспа-
ление мышц): если находиться на сквозняке, 
особенно в мокрой одежде, то может све-
сти шею, спину. Симптомы такие: локальная 
мышечная боль, ограничение подвижности. 
Кроме того, как мы все знаем, на фоне осла-
бленного иммунитета из-за переохлаждения 
часто выскакивает герпес («простуда» на гу-
бах). Это не новое заражение, а реактивация 
спящего вируса.

— Можно ли заболеть пневмонией 
из-за кондиционера?

— Пневмония — это воспаление легких, 

чаще всего вызванное инфекцией: бактерия-
ми, вирусами или грибами. Чтобы заболеть 
пневмонией, нужен патоген, а не просто хо-
лодный воздух.

— Почему же тогда говорят, что можно 
«застудить легкие»?

— Это бытовое выражение, которое ча-
сто означает, что человек простыл, а потом 
у него развились осложнения — например, 
пневмония. Такое может произойти, если 
человек ослаблен (стресс, переутомление, 
плохой сон), у него уже есть вирусная ин-
фекция (например, ОРВИ), и она осложня-
ется бактериальной; если переохлаждение 
снижает местный иммунитет, и организм не 
справляется с инфекцией.

Подводя итог — если человек остает-
ся в холоде длительное время, особенно на 
сквозняке, то пневмонию он сразу не полу-
чит, но может простудиться — появятся на-
сморк, боль в горле, либо же может произойти 
охлаждение дыхательных путей, что даст шанс 
вирусу «укорениться». При слабом иммуни-
тете инфекция может спуститься в бронхи, а 
затем — в легкие.

Врач дал основные рекомендации для 
минимизации всех этих рисков. Первое: не 
стоять под прямым потоком кондиционе-
ра. Второе: переодеться или протререться 
насухо, если сильно вспотели. Здесь доба-
вим от себя: поскольку, ясное дело, в метро 
переодеться не удастся, нужно брать с собой 
кофту, пиджак, женщинам — платки, палан-
тины, словом, что-то накидывать на себя в 
прохладном вагоне или в помещении супер-
маркета. Берите с собой в термосе горячее 
питье... Так как вагоны у нас охлаждаются по-
разному, если вам холодно, то лучше перейти 
в более теплый. 

Третье: не задерживайтесь в холодном 
помещении надолго, если сильно разогреты. 
Ну, и четвертая, глобальная мера «от всех 
напастей» — следите за иммунитетом (это 
подразумевает достаточный сон, сбалан-
сированное питание, регулярные занятия 
физкультурой, отсутствие алкоголя и курения 
и другие правила ЗОЖ).

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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КРОССВОРД

МОЯ МОСКВА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Альфонс» в пче-
линой семье. 4. «Курительный» костюм 
джентльмена. 10. «Ступень» в изучении 
иностранного языка. 11. Чувство фаната 
при появлении кумира. 13. «Золотая рыб-
ка» Емели из сказки. 14. Дубовые шлепки 
французской селянки. 15. Проселочная до-
рога, размываемая дождями. 16. Команда 
бритоголовых рэкетиров. 18. Приманка для 
оптовых покупателей. 20. «Переноска фай-
лов», вытесненная флешкой. 22. Напускное 
величие сановника. 23. Главная крепость в 
старинных городах. 24. Надувная манжета 
на столе терапевта. 27. Братья-ровесники, 
похожие друг на друга как две капли воды. 
30. Пернатая жертва Дня Благодарения. 
32. Государственный список аккредито-
ванных туроператоров. 34.  Разновидность 
штепселя, имеющего один штырь. 35. Дра-
гоценный камень цвета морской волны. 36. 
Фарт, обеспечивший богатый улов. 38. Жид-
кость в летнем холодном супе. 39. Мазут, 
поставляемый в котельную. 40. Народный 
и бальный парный танец из шести корот-
ких фигур, исполняемый четным числом 
танцующих пар. 41. Мощное государство 

в речах патриота. 42. Громкий развод на 
страницах таблоида.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бедняцкое захолустье на 
окраине города. 2. Башня, которую прикрыла 
пешка. 3. Холодолюбивая рыба семейства 
тресковых. 5. Ортопедический «вкладыш» в 
каркас кровати. 6. Цена доллара на банков-
ском табло. 7. Указанная в договоре плата ад-
вокату. 8. Усердие новичка на испытательном 
сроке. 9. Каждый житель Старого Света. 10. 
«Колдовство» над волосами гелем и феном. 
12. Игра «приручивших» мяч спортсменов. 
17. Учреждение, с которого начинается путь 
в армию. 19. Пар, «заплакавший» на зеркале 
в ванной. 20. Гремящий «костюм» для ры-
царского турнира. 21. Участница кастинга к 
новому сериалу. 25. Оружие, поливающее 
врага пламенем. 26. Охладитель разогрето-
го двигателя авто. 27. Лодка для сплава по 
порожистым рекам. 28. Здание, куда ходят 
ставить свечки. 29. Часть винтовки, бьющая 
в плечо при отдаче. 31. Главное наследство 
дофина. 33. Ежегодный потоп в прибрежной 
деревеньке. 34. Веревочка в кроссовке. 37. 
Романтичная поездка Эжена и Мари. 38. 
Точная копия, созданная генетиком.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выговор. 4. Охотник. 10. Рулетка. 11. Однолюб. 13. Обух. 14. 
Кожа. 15. Усилитель. 16. Топчан. 18. Яблоко. 20. Буддизм. 22. Пьянчуга. 23. Алкоголь. 
24. Пластика. 27. Смекалка. 30. Горбыль. 32. Бросок. 34. Ляпсус. 35. Опасность. 36. 
Трус. 38. Шнур. 39. Боржоми. 40. Комитет. 41. Лужайка. 42. Чайхана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вялость. 2. Олух. 3. Опекун. 5. Хлопья. 6. Трюк. 7. Каталог. 8. За-
кладка. 9. Доктрина. 10. Румпель. 12. Богомол. 17. Агентство. 19. Биография. 20. Боу-
линг. 21. Макрель. 25. Лесоруб. 26. Агрессия. 27. Стыковка. 28. Курсант. 29. Обстрел. 
31. Устрица. 33. Коржик. 34. Льдина. 37. Сода. 38. Шейх.
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Летом легендарному композитору 
Давиду Тухманову исполнится 
85 лет. Грядущий юбилей маэстро 
начали праздновать уже сейчас. 
На днях звезды собрались 
на большом юбилейном концерте 
в Кремле, где исполнили его 
лучшие хиты. 

Ирина Аллегрова пропустить концерт 
Тухманова не могла: именно Давид Федоро-
вич в свое время написал ей первые большие 
хиты, когда она еще была в составе группы 
«Электроклуб». Известно, что Ирина Алек-
сандровна с первых дней следит за проис-
ходящими событиями в зоне СВО и активно 
помогает солдатам. Видимо, поэтому на 
вечере Тухманова она исполнила один из 
его давних хитов — «День без выстрела на 
земле». 

На сцену Аллегрова вышла в белоснеж-
ном платье: Императрица в этот вечер смо-
трелась очень эффектно. Не менее роскошно 
выглядела и Валерия. 

— У меня с Тухмановым связаны со-
вершенно чудесные воспоминания дет-
ства и юности, — признавалась артистка 
за кулисами. 

Игорь Николаев за кулисами много вни-
мания уделил юным участникам концерта и 
тепло приветствовал Елену Преснякову. 

— Сокровище наше, — сделал компли-
мент композитор, встретив певицу. Само-
го Тухманова Николаев назвал гениальным 
человеком. 

— Он был революционер во всем, — рас-
сказывал Игорь Юрьевич. — Наши подрост-
ковые годы — это «По волне моей памяти». 
Великий альбом, с которым мы засыпали и 
просыпались. Помимо этого альбома у Да-
вида Федоровича появлялись еще отдельные 
песни. Они все были яркие, потому что это 
песни совершенно гениального человека. 
При этом он изначально был инкогнито: ни-
кто не знал, как он выглядит. Потому что на 
альбоме не было его фотографии, а только 
абстрактный рисунок. Тухманов был человек-
загадка. 

Александр Малинин тоже называл Да-
вида Федоровича гением. В этот вечер про-
славленный артист исполнил «Напрасные 
слова» — хит, который сделал его большой 
звездой. 

— Давид Федорович — гений, который 
живет среди нас и творит потрясающие вещи, 
— объяснил Малинин. — Мы все их любим, 
поем. Они до сих пор актуальны. Возьмите 
любую его песню: ее хочется слушать. Потому 

что там есть поэзия, мелодия, гармония. В 
каждой композиции есть частица гениаль-
ности. Я хочу пожелать Давиду Федоровичу 
здоровья, долгих лет жизни и, конечно же, 
новых хитов. 

Азиза исполнила культовую «Сияй, Таш-
кент». После выступления к певице выстрои-
лась очередь из желающих подарить цветы: 
столько букетов в этот вечер, пожалуй, не по-
дарили ни одному другому исполнителю.  

— По-моему, я не все цветы взяла, — 
заявила певица за кулисами. — Но, думаю, 
поклонники меня простят и поймут: нельзя 
задерживать концерт. 

В Кремле Азиза появилась в платье, усы-
панном драгоценными камнями. Зрители 
отметили, что королева Востока в послед-
нее время преобразилась и стала выгля-
деть еще более эффектно. Оказалось, что 

пошел на пользу отдых в 
Пятигорске. 

— У меня там было 
диетическое питание: нас 
кормили через час и не-
большими порциями, — 
объяснила звезда. — Но, 
конечно, мой внешний вид 
— это гены родителей. Спа-
сибо маме и папе. 

Азиза за кулисами тепло 
общалась с коллегами, осо-
бенно с Татьяной Овсиенко и 
Татьяной Булановой. 

— Женская дружба в шоу-
бизнесе существует: без нее невозможно, 
— объяснила Буланова. — Мы дружим уже 
не одно десятилетие. 

К слову, Татьяна Буланова, как и Ази-
за, тоже удивила точеной фигурой. За 
кулисами ее осыпали комплиментами 
присутствующие. 

— На самом деле я за год скинула всего 
пять килограммов, — призналась Татьяна. 
— Но получается, что с моей фигурой это 
заметно. 

Валерий Сюткин на вечере Тухманова 
в Кремлевском дворце исполнил «Послед-
нюю электричку» в дуэте с актрисой Катей 
Гусевой. 

— Это самая первая песня Давида 

Федоровича, которая стала попу-
лярной, — рассказывал Валерий. — А 
потом вспомните, как развивались 
события. Один хит за другим. Очень 
точные и яркие работы. Я, кстати, 
был у Давида Федоровича дома, 
когда мы делали «Последнюю элек-

тричку» для одного проекта. 
Обсуждали аранжировку, как 
лучше сделать. Это большая 
честь для меня. 

Жасмин за кулисами об-
ступили дети: просили фото и 
автографы. Певица расписы-

валась даже на футболках. 
— Я только на деньгах 

не расписываюсь: это пло-
хая примета, — объяснила 
артистка. — Да и вообще 
деньги портить нельзя. Они 

нужны для других целей. А на 
футболках я расписывалась 
уже неоднократно. Бывало, 

что оставляла автографы даже 
на носках, на штанах. Трусов, 
правда, не было. 

Таисия Повалий пользова-
лась не меньшей популярностью 
у юных участников концерта. Ар-
тистка призналась, что творче-

ство Тухманова любит давно. Как 
и Лариса Долина. 

— Тухманов — это золотой 
фонд нашей культуры, — объясняла 

певица за кулисами журналистам. 
— Все знаковые события он всегда 
отражал в своих песнях. 

Завершал концерт Лев Лещенко. 
Легендарный певец исполнил культо-
вую песню «День Победы». Зрители 
тут же поднялись со своих мест, на 
глазах многих выступили слезы. 

— Я сразу понял, что эта композиция 
станет большим хитом, — объяснил Лев 
Валерьянович. — Я ее впервые исполнил 
в Алма-Ате: там была моя премьера песни. 
Народ сразу встал, на лицах были и слезы, 
и радость. Аплодисменты не заканчивались. 
В этот же вечер я позвонил Давиду Федо-
ровичу и сказал, что, как приеду в Москву, 
обязательно ее запишу. Что я и сделал. У 
Тухманова — талант. Он проявляет себя в 
любом жанре. У него потрясающий и клас-
сический репертуар, прекрасная опера. 
Сегодня прозвучало 35 песен, каждая из 
них — бестселлер. Он озвучил целую эпоху. 
Слава Тухманову!

Денис СОРОКИН.

В «Двухнедельнике режиссеров» на 
только что завершившемся 78-м 
Каннском кинофестивале состоялась 
премьера одного из самых невероят-
ных фильмов «Да», в существование 
которого сложно поверить. Снял его 
живущий в Париже израильтянин На-
дав Лапид. Роль российского олигарха 
сыграл Алексей Серебряков. Это уже 
второй его миллиардер в Каннах по-
сле «Аноры».

Лапид — обладатель «Золотого медве-
дя» Берлинале, которого был удостоен за 
«Синонимы», яркую работу об идентичности 
израильтянина. Он не новичок и в Каннах. 
Его «Колено Ахеда» было отмечено призом 
жюри. До этого Лапид участвовал со свои-
ми работами в «Неделе критики» и студен-
ческой программе «Синефондасьон».

И хотя Канны славятся смелостью в вы-
боре картин, тут сработали тормоза. «Да», 
имевший полное право участвовать в основ-
ном конкурсе, оказался в «Двухнедельнике 
режиссеров», пусть и престижном. Многие 
кинематографисты отказались участвовать 
в этом проекте, в том числе и актеры.

Год назад «Золотую пальмовую ветвь» 
в Каннах получила американская «Анора» 
Шона Бейкера — о сыне российского оли-
гарха, который без разрешения женился 
на нью-йоркской танцовщице. Роль отца-
миллиардера Николая Захарова сыграл 
Алексей Серебряков, появляющийся в 
последней части фильма буквально на 
несколько минут. На частном самолете 
он прилетает из Москвы в Америку, чтобы 
разрулить ситуацию своего непутевого 
отпрыска.

 Кажется, что у Бейкера устаревший 
взгляд, ведь нынешние олигархи совсем 
иные. Серебряков до «Аноры» никак не 
ассоциировался с этим сортом людей, 
но актеру хватило считаных минут при-
сутствия на экране, чтобы сделать образ 
убедительным.

Алексей Серебряков с 13 лет снима-
ется в кино, дебютировав в «Вечном зове» 
Краснопольского и Ускова. Фильмография 
у него завидная: «Груз 200» Балабанова, 
«Левиафан» Звягинцева, «Бандитский Пе-
тербург» Бортко, «Как Витька Чеснок вез 
Леху Штыря в дом инвалидов» Ханта. Он сы-
грал Плюшкина в мини-сериале «Мертвые 
души» Григория Константинопольского, 
поучаствовал в зарубежных проектах, в 
частности в шпионском триллере «Самая 
холодная игра» польского режиссера Лу-
каша Космицкого.

 Можно было предположить, что Надав 
Лапид увидел Серебрякова в «Аноре». Но 
все оказалось не так. Они познакомились 
через общего друга, и Серебряков сыграл 
дьявола во плоти.

Израиль после 7 октября — это под-
черкивается в аннотации фильма. День, 
после которого изменилось сознание 
многих людей по обе стороны баррикад. 
Фильм идет 150 минут, вернее, несется 
на бешеной скорости. Израиль выглядит 
как одна гигантская вечеринка, где бога-
тые предаются разврату, словно ничего 
не происходит, и пушки молчат. Фоном 
идут звуки бомбежек, сводки новостей 
о происходящем в Газе. Это самый су-
масшедший и громкий фильм (иногда 
хочется закрыть уши), какой себе только 
можно вообразить. Многих он наверняка 
обидит и выведет из себя.

Муж и жена средних лет зарабаты-
вают тем, что развлекают состоятельных 
сограждан. Y, или Йод (Ариэль Бронз), 
— талантливый джазовый музыкант, а 
теперь еще и клоун-затейник. Ясмин — 
танцовщица и соавтор всех его безумных 
затей, готовая присоединиться к мужу 
даже во время любовных утех с пожилыми 
заказчиками. Развлекают они в основном 
пожилых дам и господ с воспаленным 
воображением и самыми вызывающими 
наклонностями. Одну возрастную «па-
циентку» пара ублажает, лаская ей уши. 
Секса зрители не увидят, все ограничится 
вылизыванием ушных раковин. 

На одной из вечеринок голову Йода 
запихивают в вазы с соусами, и это кому-то 
кажется забавным. Задыхаясь, он продол-
жает на бешеной скорости веселить сбо-
рище монстров. Что-то есть в этой картине 
от «Великой красоты» Паоло Соррентино, 
во всяком случае, избыточность всего и 
вся, зашкаливающее уродство. Супруги 
зарабатывают, развлекая богатых, испол-
няя их прихоти, в надежде когда-нибудь 
переехать в Европу. Свободные минуты 
они проводят дома с маленьким сыном. 
Выглядят они устало и подавленно.

 Алексей Серебряков впервые по-
является выходящим из вертолета. Он 
идет, пригибаясь от сильных порывов 
ветра. Его герой, у которого даже име-
ни нет, просто олигарх, — русский, но 
живет в Израиле, производит военные 
дроны и, как потом станет ясно, вхож к 
израильскому премьеру. Одет он весьма 
своеобразно — в светлый костюм, словно 
расшитый голубыми нитями. Смотрит 
поверх голов, ничего не говорит, такой 
солнцеликий и сдержанный. Потом ему 
будут вылизывать ботинки. А Йод получит 
от него предложение написать новый 
милитари-гимн Израиля. Слова олигарх 
написал сам. 

Чтобы сочинить новое произведение, 
Йод отправится на границу с Газой, туда, 
где установлена стена, за которой идет 
другая жизнь. Говорят, что многие изра-
ильтяне ездят туда. А герою фильма надо 
где-то получить импульс, чтобы разбудить 
фантазию и выполнить заказ. 

 На фестиваль Алексей Серебряков не 
приехал, хотя съемочная группа его посе-
тила и была многочисленной. На «Анору» он 
тоже не приезжал ни в Канны, ни на «Оскар» 
и другие американские премии. Где-то 
сказал, что уже побывал там с фильмом 
Звягинцева, и этого достаточно. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОЛИГАРХ СЕРЕБРЯКОВ
В новом фильме 
Надава Лапида 
«Да» российский 
актер вновь сыграл 
миллиардера

Экология мегаполиса — сложнейший 
подраздел этой важной для человече-
ства науки. В силу размера и значения 
Москвы опыт специфичных для большо-
го города экологических решений сто-
лица получает первой в России. Именно 
поэтому московская агломерация нахо-
дится в центре внимания всей страны. 
О последних достижениях и концепциях 
в области экологии больших городов в 
ходе XI Невского экологического кон-
гресса в Санкт-Петербурге рассказал 
начальник Главконтроля столицы Евге-
ний Данчиков.

Основная сложность в экологической 
политике большого города — необходи-
мость соблюдения баланса между урба-
низацией и сохранением экологического 
благополучия. Один из свежих московских 
опытов в этой области — закон «Об охране 
и использовании зеленого фонда в городе 
Москве», принятый в прошлом году. В его 
основе — принцип учета ценности зеленых 
насаждений и сохранение зеленого каркаса 
города.

«От зеленого фонда Москвы долж-
на быть абсолютно иная отдача, которая 

измеряется в том, сколько пыли поглощают 
зеленые насаждения, какой микроклимат 
создают, какой эффект идет от снижения 
шума и поглощения поверхностных стоков 
и так далее, — отмечает Евгений Данчиков. 
— Эта оценка позволяет, во-первых, более 
эффективно проектировать и создавать 
архитектуру города и, во-вторых, по-другому 
относиться к зеленым насаждениям».

Указанные параметры — величины 
вполне «счетные» — делают экологические 
вложения инвестицией города в будущее. 
Так, в результате реконструкции очистных 
сооружений города водные объекты Москвы 
стали на 70% чище, чем в 2010 году, отме-
тил начальник Главконтроля. На конгрессе 
предложено установить сотрудничество 
между городами по вопросам развития 
водно-зеленого каркаса. Озеленение ста-
новится еще одним видом социально важной 
жизнеобеспечивающей инфраструктуры — 
работающим на долгосрочную перспективу, 
стратегически. Вклад экологии в здоровье, 
качество и продолжительность жизни го-
рожан — тот целевой показатель, который 
делает оправданными такие вложения.

Юрий СУХАНОВ.

ЗЕЛЕНЫЙ КАРКАС СОВРЕМЕННОГО ГОРОДА
Московский опыт защиты зеленых насаждений 
востребован в других регионах

Аллегрова, 
Азиза 
и Лещенко 
отметили 
в Кремле 
юбилей 
Тухманова

СО СЛЕЗАМИ 
НА ГЛАЗАХ

Ариэль Бронз в фильме «Да».

Алексей 
Серебряков 
в фильме 
«Анора». Ни для кого не секрет, что в советское 

время не было стопроцентного атеиз-
ма. Были и действующие храмы, и мо-
лящиеся, и иконы тоже создавались. 
Правда, их внешний вид сильно отли-
чался от того, к которому мы привыкли. 
В усадьбе «Измайлово» показали иконы 
советского периода — и по-настоящему 
удивили, ведь на первый взгляд в этих 
образах нет ничего, что могло бы соста-
вить ценность. Но за этими странными 
иконами стоят любопытные истории.

«Иконы советского периода» — одна из са-
мых странных экспозиций, связанных с иконами и 
вообще. Но такое часто бывает с теми явлениями, 
которые только-только начинают осмысляться 
в обществе. Сложно назвать большинство икон 
произведениями искусства, сложно оценивать 
их с точки зрения высокой эстетики. И вообще, их 
ждала довольно незавидная судьба: их должны 
были собрать и сжечь. Но не случилось.

Речь идет прежде всего о феномене фо-
лежной иконы, которая была распространена 
в советские годы по всей стране и, более того, 
имела региональные особенности! Фолежная 
— причудливое прилагательное, образованное 
от слова «фольга», которая является одним из 
основных материалов для изготовления таких 
образов. Хотя многим покажется, что это все из 
разряда «слепила из того, что было», — отчасти 
так. Но лишь отчасти. 

К концу XIX века большую популярность 
обрели «расхожие» иконы — дешевые иконы 
массового производства. К началу XX столетия 
они создавались на иконных фабриках. Но в 
советские годы все поменялось: произошел 
глобальный откат на много десятилетий назад 
— иконы снова стали делать вручную. Причины 
ясны: иконное дело стало нелегальным, все в 
стране стали атеистами. Почти все. 

Иконное дело в сельской местности, в дерев-
нях продолжало существовать, но теперь занятие 
считалось нелегальным, а потому и изготовление 
икон приняло вид… архаичный. Да и внешний 
вид икон трансформировался: откуда в селе 
благородные камни и металлы? Отсюда и то, что 
сегодняшняя публика посчитает «странностью»: 
деревянный киот еще ладно, а вот украшения 
из пищевой фольги, искусственных цветов и 
материи от пионерских галстуков?.. 

Сомнительный внешний вид икон — не 
дурновкусие их создателей, как многим может 
показаться. Это необходимость и попытка сде-
лать и украсить образа хотя бы с помощью тех 

материалов, которые были доступны мастерам. 
Но идея такого обряжения икон не была новой: ее 
тоже придумали еще в Средние века. Уже столе-
тия назад иконы были густо украшены пеленами, 
занавесями, ризами, цветами, всевозможными 
блестящими и сияющими одеяниями и дарами. 
Разница заключалась в том, что иконы в храмах 
и у богатых людей украшались драгоценными 
материалами, а у бедных — фольгой, блестка-
ми, недорогими сплавами, крашеным деревом 
и бумагой. 

Ученые взялись за этот феномен совсем 
недавно, в 2020 году. Дмитрий Доронин, стар-
ший научный сотрудник РГГУ, рассказал нам, с 
чего вообще возник интерес к фолежной иконе в 
частности и к советской иконе в целом. Во время 
экспедиции в Нижегородской области он обна-
ружил, что в одной из часовен не хватает ряда 
икон, которые ранее там находились. Речь идет 
об иконах, которые создавал местный художник: 
«Один мой коллега сказал, что эти иконы словно 
Боб Марли нарисовал, — делится с нами Дмитрий 
Юрьевич.— Они действительно были исполнены 
в ярких и сочных тонах. Мы тогда удивились: 
неужели здесь воруют иконы?» 

Позже интрига оказалась раскрыта: не 
воруют, а сжигают. Иконы, вышедшие из ис-
пользования, если их уже некуда деть или они 
могут кому-то мешать, сжигают или пускают 
по реке (с чем, кстати, связано много легенд), 
реже — закапывают в землю. Сожжены были и 
те «украденные» иконы. 

На выставке в Измайлове представлены, в 
общем-то, спасенные от сожжения фолежные 
иконы. Чаще всего в их основу ложился фотогра-
фический образ, раскрашенный вручную цветной 
тушью и яркими анилиновыми красителями. Во-
круг образа — фолежные убранства. Материал 
тонкий, часто рвался, что видно и на некоторых 
экспонатах на выставке. Но возможности укра-
сить икону дороже попросту не было. Еще одним 
важным элементом декора фолежных икон стали 
искусственные цветы. У современного человека, 
скорее всего, возникнет кладбищенская ассоциа-
ция при виде пластмассовых стеблей и бутонов из 
цветастых тканей, но многие наверняка вспомнят, 
что в советское время искусственные цветы были 
распространены, и тогда они воспринимались 
совсем иначе. 

В каждом регионе были свои секреты и осо-
бенности. В Воронежской области, например, 
применяли кружевную технику: декор местных 
икон очень напоминает накрахмаленные кру-
жевные салфетки, но на самом деле это тоже 
фольга, которую окрасили хитрым способом. 
Для покраски использовали зубной порошок, 
смешанный с одеколоном или спиртом. Спирт 
быстро испарялся, а порошок прилипал к фольге. 
Белила, в отличие от зубного порошка, со вре-
менем могли пожелтеть.

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Выставка «Иконы 
советского периода» 
проходит в усадьбе 
«Измайлово»

ПРОПИСИ НА СВЯТЫНЯХ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у маг. EUROSPAR
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у маг «Пятерочка»
28 мая с 8.30 до 19.00
Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
около ярмарки

29 мая с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у маг. «Дикси»
30 мая с 8.30 до 19.00
Фили-Давыдково, Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер», м. «Славянский бульвар»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
31 мая с 8.30 до 19.00
Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, на парковке 
у пересечения с Химкинским бульваром

4–7 ИЮНЯ ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».
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Игорь 
Николаев.

евозможно, 
дружим уже

—
стане

Азиза.



После завершения конгресса Междуна-
родной федерации хоккея, который со-
стоялся в Стокгольме, в интервью одному 
из шведских телеканалов глава ИИХФ Люк 
Тардиф заявил, что сборная России не бу-
дет допущена до участия в зимней Олим-
пиаде в Италии. Однако в этот же день эти 
слова французского чиновника полностью 
опровергли в федерации хоккея нашей 
страны. ИИХФ, ОКР и ФХР летом проведут 
дополнительные консультации по этому 
вопросу, и окончательное решение будет 
принято позднее.

В теплое и безоблачное майское воскре-
сенье как гром среди ясного неба грянуло из-
вестие о том, что наша национальная мужская 
сборная по хоккею не примет участия в пред-
стоящей зимней Олимпиаде, которая состоит-
ся в феврале 2026 года в Италии. Президент 
Международной федерации хоккея француз 
Люк Тардиф после окончания конгресса этой 
организации, одному из местных телеканалов 
сообщил «страшную» новость, разлетевшуюся 
в нашей стране со скоростью ветра и повер-
гнувшую в шок всех отечественных любителей 
хоккея.

«Ключевое решение о недопуске россий-
ской хоккейной команды к Олимпийским играм 
принято и принадлежит МОК. Олимпийский 
комитет России и федерация хоккея этой 
страны получили информацию. Мы (ИИХФ) 
четко обозначили, что именно Международный 
олимпийский комитет должен уведомить ОКР 
и ФХР об этом вердикте, и они это сделали. 
Теперь мы ожидаем официального сообщения 
от главной спортивной организации в мире. 
Вместо сборной России на зимних Играх-2026 
сыграет Франция», — приводит слова Тардифа 
канал SVT Sport. Хочется надеяться, что это 
невинное совпадение, что и президент ИИХФ 
француз, и сборную России заменит именно 
Франция. Иначе можно ненароком подумать, 
что французские хоккеисты стали олимпий-
цами по блату.

«Всё, кина не будет. Электричество кон-
чилось», — такие нехорошие мысли из леген-
дарной советской комедии Леонида Гайдая 
«Джентльмены удачи», вероятно, промелькнули 
у многомиллионной армии поклонников самой 
холодной игры на земле в нашей стране, а также 
вызвали нескрываемую бурю негодования у 
заслуженных ветеранов, выдающихся игроков, 
ковавших в прошлом веке славу не только со-
ветского, но и всего мирового хоккея.

«Это настоящий беспредел! В России хок-
кей — национальная игра. Самое большое 
количество наград и побед, а также великих 

хоккеистов. И теперь Тардиф нам говорит, что 
пропал последний шанс Овечкина завоевать 
олимпийское «золото»? Как мы можем на это 
реагировать? Еще и в день финала позорно-
го для нас чемпионата мира. Европейские 
чиновники полностью разрушили хоккейные 
принципы», — сказал изданию «Всепроспорт» 
двукратный олимпийский чемпион и депутат 
Госдумы РФ Вячеслав Фетисов.

«Маловероятно, что то, что сказал этот 
француз, глава ИИХФ, — правда. Потому что 
он много чего говорит, но он никто и звать его 
никак — просто шут гороховый. Получается, что 
это решение может лишить поколение Малкина 
и Овечкина последних шансов на «золото» 
Олимпиады», — поделился своим мнением с 
«Матч ТВ» двукратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников.

● ● ●
Когда же первые эмоции немного спа-

ли, то  возник простой вопрос, а не бежит ли 
Люк Тардиф впереди паровоза? Не слишком 
ли рано этот европейский спортивный функ-
ционер взял на себя ответственность за вы-
несение такого важного решения? Ведь уже 
давно известно, что окончательный вердикт 
об участии российской хоккейной команды 
в предстоящей Олимпиаде будет принимать 
не возглавляемая им организация, ИИХФ, а 
вышестоящяя — МОК, где в марте был избран 
новый руководитель. Вместо немца Томаса 
Баха, под чью дудку как мог последние годы 

выплясывал француз, была выбрана Кирсти 
Ковентри из Зимбабве.

Эта 41-летняя женщина выросла и училась 
в США, то многие в спортивных кругах считают, 
что Ковентри более лояльна к Америке, чем к 
Европе. В те же самые дни, когда проходили 
выборы главы МОК, президенты Владимир Пу-
тин и Дональд Трамп в телефонном разговоре 
договорились о проведении как раз хоккейного 
матча. До сих пор, правда, неизвестно, в каком 
формате он пройдет, но о том, что спортивный 
диалог между Россией и США существует и 
идет, Кирсти не может не знать.

Лучшие российские хоккеисты выступают 
в Северной Америке, в НХЛ и считаются ми-
ровыми звездами, на которых ходят тысячи 
местных болельщиков и клубами зарабатыва-
ются миллионы долларов. Достаточно назвать 
только две фамилии: Александра Овечкина, 
который в апреле побил «вечный» рекорд Грет-
цки по голам и стал лучшим снайпером НХЛ в 
истории, и Никиты Кучерова, второй год подряд 
занявшего первое место в списке сильнейших 
бомбардиров.

А есть еще Евгений Малкин, трехкратный 
обладатель Кубка Стэнли, Сергей Бобровский, 
действующий обладатель чемпионского титу-
ла, Артемий Панарин, Кирилл Капризов, Игорь 
Шестеркин, Андрей Василевский, и этот список 
русских звезд  можно продолжить. Получается, 
что все эти игроки не выступят на главном зим-
нем старте, проводимом МОК? Болельщики 

со всего мира не увидят в Италии игру лучших 
хоккейных мастеров современности, а вместо 
них им будет предложено какое-то непонятное 
блюдо в виде сборной Франции? Кто-нибудь 
назовет хоть одного игрока этой сборной, яв-
ляющейся звездой НХЛ?

Хочется надеяться, что Ковентри, после 
избрания заявившая, что против каких-либо 

ограничений на участие в крупнейших между-
народных соревнованиях спортсменов 

из стран, задействованных в воору-
женных конфликтах, добивается и 

хочет того, чтобы одна из сильней-
ших ледовых дружин планеты, де-
вять раз побеждавшая на Белых 
олимпиадах и, что совсем уди-
вительно, возглавившая рейтинг 

ИИХФ после ЧМ-2025, пропустила 
ближайшие зимние Игры.

● ● ●
На то, что слова, произнесенные Тар-

дифом в Стокгольме, не имеют под собой 
какого-либо существенного основания, крайне 
оперативно отреагировала Федерация хоккея 
России, опубликовавшая их опровержение. 
Олимпийский комитет России не получал ни-
каких официальных уведомлений от Междуна-
родного олимпийского комитета относительно 
участия сборной России по хоккею в Олимпий-
ских играх 2026 года. По информации ФХР, у 
ОКР нет новых рекомендаций от МОК по до-
пуску российской хоккейной команды. ИИХФ, 
ОКР и ФХР летом проведут дополнительные 
консультации по этому вопросу. Решение по 
нему будет озвучено в будущем.

Такого резкого и четкого ответа от России 
совсем не ожидали в Европе. Тардиф дей-
ствительно вбросил СМИ недостоверную 
информацию, и в понедельник пресс-служба 
ИИХФ явно постаралась загладить вину своего 
«шефа», высказавшись куда более миролю-
биво по отношению к нашей стране, по сути, 
повторив то же самое, что и ФХР в своем за-
явлении: «Финальное решение по допуску 
сборной России по хоккею остается за Между-
народным олимпийским комитетом, который 
должен передать информацию в Олимпийский 
комитет России. Все будет озвучено в соот-
ветствующее время».

Отрадно, и мы видим, что отечественные 
спортивные организации не опускают руки и 
активно борются за то, чтобы наша ледовая 
дружина, российские хоккейные богатыри 
приняли участие в XXV зимних Олимпийских 
играх. Так что голову посыпать пеплом пока 
рано. Надежда в наших сердцах еще бьется.

Павел САВЧИК.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 27.05.2025
1 USD — 79,6588; 1 EURO — 90,4644.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Башлачев (1960–1988) — поэт, 
автор и исполнитель песен
Александр Волков (1948) — летчик-
космонавт, Герой Советского Союза
Михаил Любимов (1934) — разведчик и 
писатель
Джейми Оливер (1975) — английский по-
вар, ресторатор, телеведущий, автор книг 
по кулинарии
Мария Шукшина (1967) — киноактриса и 
телеведущая, заслуженная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер юго-восточный, 6–11 м/c.

Восход Солнца — 3.58, заход Солнца — 
20.55, долгота дня — 16.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Общероссийский день библиотек (День 
библиотекаря)
День рождения Санкт-Петербурга
Международный день защиты от 
солнца
День изобретения шпрот
1795 г. — указом императрицы Екатерины 
II была создана Императорская публичная 
библиотека и национальное книгохранили-
ще — одно из крупнейших в мире
1855 г. — в Петербурге открыт памятник 
И.А.Крылову в Летнем саду (скульптор 
П.К.Клодт)
1905 г. — началось Цусимское сражение 
— последняя решающая морская битва 
Русско-японской войны, в ходе которой рус-
ская эскадра была полностью разгромлена. 
Большая часть русских кораблей была по-
топлена японцами или затоплена собствен-
ными экипажами, часть капитулировала, 
некоторые интернировались в нейтральных 
портах, и лишь четырем удалось дойти до 
русских портов
1930 г. — американец Ричард Дрю запа-
тентовал прозрачную клеящуюся ленту 
— скотч 
1985 г. — жители английской деревушки Гуд-
Истер (Эссекс) за 7 часов сплели гирлянду 
из цветов длиной 2120 метров и попали в 
Книгу рекордов Гиннесса
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Чтобы муж никогда не снимал обручаль-
ное кольцо, жена сделала ему на этом 
месте татуировку «ЛОХ».

После ограбления банка в главном сейфе 
не хватает двух миллионов. Директор 
говорит репортерам:
— Напишите, пожалуйста, что из нашего 
банка украли три миллиона. У этого по-
донка хотя бы будет скандал с женой!

— Привет, как дела? 
— Да полная задница!
— А кроме проблем с фигурой что 
нового?..

— Диман, смотри, Светка идет…
— Давай крикнем ей, что она дура 
толстая?
— Твоя жена — ты и кричи…

Один судья спрашивает другого:
— Скажи, а ты можешь посадить совершенно 
невиновного человека?
— Ну что ты — я дам ему условно!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Первая в истории отече-
ственного футбола победа 
«Краснодара» в Россий-
ской премьер-лиге, не 
осталась незамеченной 
в западных СМИ. Легио-
неры и болельщики, а 
также тренер команды 
Мурад Мусаев стали 
главными героями этих 
материалов.

Вечером 24 мая в россий-
ском футболе произошло знаменатель-
ное событие. Клуб «Краснодар», созданный 
всего 17 лет назад Сергеем Галицким, сумел 
выиграть золотые медали чемпионата России 
по футболу, прервав шестилетнюю гегемонию 
санкт-петербургского «Зенита».

На удивление, это событие отечественного 
спорта не осталось незамеченным западными 
СМИ, которые в последние годы не балуют 
своим вниманием российских атлетов и наши 
команды. Но об успехе «Краснодара» они не 
могли не написать, так как в составе команды 
играют легионеры, входящие в сборные своих 
стран, выступающих на международных со-
ревнованиях. Правда, от своеобразных ком-
ментариев зарубежные СМИ все же не смогли 
отказаться.

«ФК «Краснодар» в субботу впервые выи-
грал титул чемпиона Российской премьер-лиги, 
прервав шестилетнюю победную серию петер-
бургского «Зенита», но вряд ли будет играть в 
Европе в следующем сезоне.

Сборная России и клубы были отстране-
ны от участия в европейских турнирах после 
начала СВО в 2022 году, что привело к много-
численным санкциям, — делится со своими 

читателями главной новостью российского 
футбола одно из ведущих мировых информа-
ционных агентств Reuters. 

Президент УЕФА Александер Чеферин за-
явил в апреле 2025 года, что российские клубы 
будут вновь допущены к участию в европейских 
соревнованиях после окончания СВО.

«Команда «черно-зеленых», также из-
вестная как «быки», имеет опыт выступлений 
в Европе и заняла третье место в своей группе 
Лиги чемпионов в 2020 году, встретившись с 
«Челси», «Севильей» и «Ренном», — дополняет 
Reuters. После чего цитирует главного тренера 
Мурада Мусаева: «Я надеюсь, мы вернемся в 
Лигу чемпионов».

● ● ●
«Джон Кордоба снова блистает, завое-

вывая исторический титул с «Краснодаром» 
в России, — информирует своих читателей 
новостной спортивный сайт FOOTBOOM. — 
Основанный в 2008 году, «Краснодар» отпразд-
новал свой первый в истории чемпионат лиги в 
сезоне 2024/2025, завершив 14-летний путь в 
российском футболе. Кордоба сыграл важную 
роль в этом историческом достижении, открыв 
счет сразу после перерыва и забив свой 12-й 
гол в 25 матчах.

Этот триумф положил конец доминирова-
нию «Зенита», который выигрывал лигу шесть 
сезонов подряд. Это также стало важной вехой 
для «Краснодара» как их первый титул чемпиона 
российской лиги.

Однако из-за санкций УЕФА ни один рос-
сийский клуб, включая «Краснодар», не будет 
участвовать в предстоящих международных 
турнирах. Это означает, что команда Кордобы 
пропустит следующую Лигу чемпионов.

Несмотря на это, впечатляющая форма 
Кордобы является обнадеживающей новостью 
для Нестора Лоренсо, который готовится к 
предстоящим отборочным матчам Колумбии 
на чемпионат мира по Южной Америке. Умение 
нападающего забивать голы может оказаться 
жизненно важным, поскольку колумбийская 
сборная стремится к квалификации на чем-
пионат мира 2026 года».

● ● ●
«Краснодар творит историю: первый титул 

и конец гегемонии Москвы и Санкт-Петербурга, 
— сообщает своим читателям новостной бол-
гарский портал ФАКТИ. — Краснодарцы стано-
вятся первым чемпионом России за пределами 
двух мегаполисов с 2009 года. Это положило 
конец шестилетнему доминированию «Зенита» 
и завершило 16-летнюю гегемонию команд 
из Москвы и Санкт-Петербурга в чемпионате 
России.

Последним чемпионом за пределами 
этих двух городов был казанский «Рубин» 
в 2009 году. Это достижение является ре-
зультатом многолетних инвестиций и усилий 
по развитию клуба, включая строительство 
современной инфраструктуры и академии 
для молодых талантов».

● ● ●
«Нигерийский форвард Кобнан помог 

«Краснодару» завоевать первый титул чем-
пиона России, — отмечает успехи своего 
соотечественника нигерийский спортивный 
портал COMPLETE SPORT. — Мозес Кобнан 
принял участие в матче, в котором ФК «Крас-
нодар» 24 мая завоевал титул чемпиона РПЛ 
сезона-2024/2025 после уверенной домаш-
ней победы над московским «Динамо». Это 
первый чемпионский титул «Краснодара» за 
17-летнюю историю клуба.

Кобнан, присоединившийся к «Краснода-
ру» в январе 2023 года, сыграл важную роль 
на протяжении всего сезона. Его решающие 
голы в ключевых матчах, такие как победный 
гол в ворота «Ростова» на последних минутах 
и первый гол в ворота «Динамо» в Махачкале, 
подчеркнули его вклад.

Благодаря своим успехам 22-летний 
игрок получил возможность продлить кон-
тракт с клубом до июня 2028 года. Вклад 
Кобнана имел решающее значение для исто-
рического успеха «быков», укрепив его статус 
ключевой фигуры в восхождении клуба на 
вершину российского футбола».

● ● ●
Приятно, что наш футбол продолжает 

вызывать интерес у зарубежных СМИ, ведь 
это еще один повод обращаться к руководству 
ФИФА и УЕФА с вопросом, как долго будут 
действовать санкции в отношении нашей 
сборной и наших клубов.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Пять новеньких «Москвичей-3» стали 
призами на финале Кубка мэра Москвы 
по стендовой стрельбе, который со-
стоялся на площадке спортинг-клуба 
«Румянцево». Мероприятие, на которое 
собралось более 250 стрелков разного 
возраста и опыта, стало не просто спор-
тивным турниром, но настоящим семей-
ным фестивалем. А уж делать фестива-
ли, где можно всей семьей с огромным 
удовольствием провести целый день, 
Москва научилась отлично. 

Спортинг-клуб «Румянцево» — совсем 
недалеко от МКАДа, и хотя атмосфера 
здесь совершенно «загородная», ехать сюда 
недолго. Значит, с самого начала нужно 
было предполагать, что приедут сюда не 
только люди из стрелкового сообщества 
— настоящие-то энтузиасты готовы отпра-
виться куда угодно, — но и их семьи, и дети. 
Поэтому и финал Кубка мэра по стендовой 
стрельбе столичный Департамент спорта 
— его организатор — логичным образом 
превратил в яркий фестиваль. 

Простые москвичи знают о стендовой 
стрельбе не так много. Чтобы увлечься этой 
дисциплиной по-настоящему, нужно хотя бы 
попасть на стрельбище и понять, в чем азарт. 
Эту-то задачу — чтобы «нестреляющие» 
пришли посмотреть на «стреляющих» просто 
так или за компанию, а потом сами втяну-
лись бы — и решают подобные спортивные 
события. Благо и призовой фонд весьма и 
весьма солиден — пять электромобилей 
«Москвич-3» и 3,2 миллиона рублей. 

В первый день турнира, в субботу, 24 
мая, все началось с молодых участников. 
Юниорские финалы проводились в дис-
циплинах скит и трап... Здесь нужно напом-
нить терминологию стендовой стрельбы: 
этот «куст» олимпийских дисциплин, где 
спортсмены стреляют из гладкоствольных 
ружей 12-го калибра с дробью, максимально 
приближен к охоте на летающую дичь — 
только вместо живых мишеней, как на охоте, 
стреляют по запускаемым из специальных 
машинок мишеням-«тарелочкам». Скит — 
это стрельба с круглого стенда, при которой 
стрелок держит ружье у пояса и вскидывает 
при появлении мишени; трап — из траншей-
ного стенда в виде прямой линии. 

Третий вид стендовой стрельбы, финаль-
ные соревнования по которому проводились 

на Кубке мэра, — это спортинг-компакт, в 
котором стрелки стоят на «номерах» по пря-
мой, а мишени выпускаются из несколь-
ких метательных машинок. Это, возможно, 
самый зрелищный вид в этой дисципли-
не, поскольку он точнее других имитирует 
охоту. Еще на заре становления стендовой 
стрельбы, когда формы и материалы ми-
шеней, конструкции метательных машинок 
только формировались, стало традицией 
придавать мишеням хотя бы условный вид 
зверей и птиц, а также предусматривать 
спецэффекты при попадании. 

Хлопки выстрелов — постоянный фон 
для площадки; сначала случайный гость фе-
стиваля на них реагирует (еще бы, привычки-
то нет!), а потом начинает обращать вни-
мание на то, что вокруг. И оказывается, что 
здесь организовано огромное количество 
активностей, которыми можно заняться, 
даже если ты не стрелок. 

Есть совершенно «вегетарианские», 
далекие даже от эстетики стрельбы или 
охоты мастер-классы: роспись сумок, де-
корирование сухоцветов. Есть более «по-
ходные» развлечения — например, слэклайн, 
хождение по стропе. А есть и почти настоя-
щая стрельба для тех, у кого нет лицензии: 
лазертаг, пневматика, а для ценителей — из 
лука, метание топора, забивание гвоздей 
на скорость. В общем, легкое приобще-
ние к настоящей жизни «из плоти, крови и 
адреналина». 

Во второй день соревнований — во всех 
трех дисциплинах тяжелая артиллерия 12-го 
калибра, то есть взрослые и профессиона-
лы. И сопровождение под стать: выступал 
военный оркестр (юбилейный год Победы, ну 
и стрельба — все-таки, хоть опосредованно, 
вещь военная). А кульминацией стал розы-
грыш пяти тех самых «Москвичей» среди 
шестнадцати победителей Кубка во всех 
категориях. 

Автомобили получили Данил Сабиров 
(скит, юниор), Мария Алипова (трап, юни-
орка), Кирилл Карасев (спортинг-компакт, 
мужчины, категория С), Валерия Борисенко 
и Иван Анохин (спортинг-компакт, любители). 
А вообще-то победил стрелковый спорт в 
целом: наверняка среди тех, кто в этот раз 
пришел просто полюбопытствовать, есть и 
будущие мастера этого занятия. 

Юрий СУХАНОВ.

СТРЕЛЯТЬ — И НИКАКИХ ГВОЗДЕЙ
Победители Кубка мэра по стендовой стрельбе 
получили автомашины «Москвич»

Только что закончившаяся серия стартов 
Mare Nostrum оказалась для части лидеров 
нашего плавания возможностью «пробить 
скорость». На летнем чемпионате мира по 
водным видам спорта в Сингапуре от на-
ших пловцов будут ждать... Кстати, труд-
но сказать сегодня, чего именно. Побед 
хочется всегда, наши топ-спортсмены в 
строю. Но не выступали они на этом старте 
долго, последние чемпионаты проплыли 
мимо из-за отстранения. Чемпионат на 
короткой воде-2024, первый международ-
ный старт после получения нейтрального 
статуса, принес триумфальные результа-
ты. Но все же было понимание, что многие 
зарубежные лидеры после Олимпийских 
игр отдыхают, да и короткая вода сама по 
себе — иная.

Две золотые, три серебряные и одну брон-
зовую медали завоевали российские пловцы 
на заключительном этапе международной 
серии. Каждый этап (а их было всего три: в 
Монако, Барселоне и Кане-ан-Руссийоне) 
приносил медали нашим спортсменам ис-
правно. И это несмотря на то, что участие 
в них пловцы приняли после длительного 
отсутствия. А, например, для рекордсмена 
мира и олимпийского призера Климента Ко-
лесникова старты стали вообще первыми за 
четыре года.

Для тех, кто выполнил нормативы отбора 
на летний чемпионат мира в Сингапуре, Mare 
Nostrum стала частью подготовки к главному 
турниру сезона. Руководители нашего плава-
ния не скрывали: чтобы быть конкурентными, 
нужно соревноваться в одной среде с за-
рубежными спортсменами, когда «можешь 
просчитать» соперников. Двигаться вперед 
без этого опыта трудно.

Для конца апреля на чемпионате Рос-
сии, где и проходил отбор на главный турнир 
сезона, пловцами были показаны хорошие 
секунды. Но дальше нужен и полноценный 
цикл подготовки к главному старту. Очно «про-
считывать» соперников за последние годы 
практически не приходилось, поэтому каждый 
турнир — буквально на вес награды.

Семь медалей были завоеваны в Мона-
ко. Восемь — в Барселоне. Шесть медалей 
российские пловцы добыли на третьем этапе. 
Заключительным золотым аккордом высту-
пления наших пловцов в серии стартов Mare 
Nostrum стало в Кане-ан-Руссийон первое 
место Олега Костина на дистанции 50 м бат-
терфляем. Пловец выиграл эту же дистанцию 
на этапе в Барселоне.

● ● ●
А накануне неутомимый Кирилл Пригода 

победил на дистанции 100 м брассом. Кирилл 
завоевал еще по «серебру» на дистанциях и 
вдвое короче, и вдвое длиннее, тем самым не 
оставив ни одну дистанцию «без внимания». 
Для Пригоды победа стала уже третьей на 
Mare Nostrum-2025: на двух предыдущих эта-
пах он первенствовал на дистанции 200 м. Но 
первой за три этапа на стометровке.

А начался для нас заключительный этап 
с «серебра» Климента Колесникова: рекор-
дсмен мира на 50-метровке на спине уступил 
12 сотых секунды хозяину бассейна Йоан-
ну Ндойе-Бруару. После этого выступления 
Климент снялся с оставшейся части турни-
ра: признался, что накануне была высокая 
температура.

Климент рас-
сказал, что от-
крытый бассейн 
третьего этапа 
— не самое луч-
шее для него: «Ори-
ентира нет, плывешь 
на интуиции». Но в целом он 
очень доволен тем, что выступил в серии. 
Правда, «здоровье подводит», необходимо 
восстановиться, чтобы начать подготовку.

Пловец уже и перед первым этапом на-
ходился не в самой лучшей форме, но гово-
рил, что «надо кайфануть». Соревновательный 
тонус приподнял, с некоторыми из знакомых 
увиделся, даже с коллегами успел на море 
съездить. Теперь — сбор в Турции, затем — на 
базе «Озеро Круглое», дальше — сбор для всех 
участников чемпионата мира в Малайзии.

Кстати, для последнего сбора руководство 
рассматривало разные варианты: например, 
Сахалин или Таиланд. Но именно Малайзия ока-
залась оптимальным вариантом по условиям, 
да и перелет до Сингапура — всего один час.

● ● ●
А Олег Костин высказал, наверное, общее 

желание, с которым наши пловцы участвовали в 
серии Mare Nostrum: «пробить скорость». Олег 
проплыл на этапах одиннадцать «полтинников» 
(вместе с брассом). Удалось даже удивиться 
самому: в Монако показал время в 0,2 секунды 
от собственного лучшего результата баттерф-
ляем. Хотелось «везде проплыть из 23 секунд», 
но на втором этапе было уже чувство, что пять 
«полтинников» — «это прям хорошо»! 

На последнем этапе Костин считает, что 
плыл хорошо, но признал: начать надо было 
мягче, в конце его «понакидало». И вот он, 

главный вывод соревновательной работы: 
страха перед соперниками нет, «чем боль-
ше играешь, тем хочется еще больше». 

А вот для трехкратного призера Олим-
пийских игр Юлии Ефимовой последний 

этап стал самым неудачным, без медали. 
Спортсменка оказалась четвертой на 50 м 
брассом, проиграв третьему месту 0,12 се-
кунды, а первому — 0,14. На стометровке 
— пятой. Главный вывод звезды таков: со-
ревновательный тонус на этапах набрать, 
увы, не удалось. 

Хотя сама Юля и считала, что расплы-
вется по мере стартов, получилось, как она 
говорит, «наоборот». И даже на чемпионате 
России «плылось намного лучше». И если там 
не было мощности, но была легкость, то на 
Mare Nostrum не оказалось ни того ни другого. 
Еще и напомнила о себе старая травма, поэто-
му финал Кубка России придется пропустить 
ради восстановления. На чемпионат мира 
Ефимова, как известно, не отобралась. 

На чемпионате России в Казани отбо-
рочные нормативы выполнили 25 пловцов 
сборной. Семь спортсменов набирала сорев-
новательную форму через участие в стартах 
серии Mare Nostrum. Часть — на сборах на 
Тенерифе, это Евгения Чикунова, Мирон Ли-
финцев, Павел Самусенко, Егор Корнев и Илья 
Бородин, а также Яна Шакирова, Александр 
Жигалов и Дмитрий Савенко. Остальные го-
товились на Черноморском побережье. Кубок 
России в Казани (с 23 по 26 июня) должен стать 
заключительным соревновательным этапом 
подготовки для большинства лидеров. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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